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СПОРТИВНАЯ ПОВЕСТКА ПМЭФ-2024 БУДЕТ 
СООТВЕТСТВОВАТЬ ГЛАВНОЙ ТЕМЕ ФОРУМА –  
«ОСНОВА МНОГОПОЛЯРНОГО МИРА –  
ФОРМИРОВАНИЕ НОВЫХ ТОЧЕК РОСТА». 

П Р О Д В И Ж Е Н И Е  В С Е М И Р Н Ы Х  И Г Р  Д Р У Ж Б Ы  И  Д Р У Г И Х 
К Р У П Н Ы Х  П Р О Е К Т О В  С Т А Н Е Т  Т Е М О Й  С Е С С И Й  И  П Р О Г Р А М М Ы 
С П О Р Т И В Н Ы Х  И Г Р  П М Э Ф ,  П О Д Г О Т О В Л Е Н Н Ы Х  Ф О Н Д О М 
Р О С К О Н Г Р Е С С  В О  В З А И М О Д Е Й С Т В И И  С  М И Н И С Т Е Р С Т В О М 
С П О Р Т А  И  В С Е Р О С С И Й С К И М И  С П О Р Т И В Н Ы М И 
Ф Е Д Е Р А Ц И Я М И .  Н А  В Ы С Т А В К Е  П М Э Ф  В  Э Т О М  Г О Д У 
С Ф О Р М И Р О В А Л С Я  Ц Е Л Ы Й  С П О Р Т И В Н Ы Й  К Л А С Т Е Р . 
Ф О Р У М  В Н О В Ь  С Т А Н Е Т  П Л О Щ А Д К О Й  Д Л Я  У К Р Е П Л Е Н И Я 
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О  С П О Р Т И В Н О Г О  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А 
И  О Б С У Ж Д Е Н И Я  В О П Р О С О В  Р А З В И Т И Я  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Й 
С И С Т Е М Ы  С П О Р Т А .  П О Д Р О Б Н Е Е  О  С П О Р Т И В Н О Й 
П О В Е С Т К Е  П М Э Ф ,  Г Л А В Н Ы Х  С О Б Ы Т И Я Х ,  Н О В Ы Х  П Р О Е К Т А Х 
Р О С С И Й С К О Г О  С П О Р Т А  И  Е Г О  Г Е Р О Я Х  Р А С С К А Ж Е Т  Ж У Р Н А Л 
« Ч Е М П И О Н - К Л У Б » ,  К О Т О Р Ы Й  Я В Л Я Е Т С Я  П Р И Л О Ж Е Н И Е М 
К   О Ф И Ц И А Л Ь Н О М У  И З Д А Н И Ю  Ф О Р У М А , –  О Т М Е Т И Л 
С О В Е Т Н И К  П Р Е З И Д Е Н Т А  Р О С С И Й С К О Й  Ф Е Д Е Р А Ц И И , 
О Т В Е Т С Т В Е Н Н Ы Й  С Е К Р Е Т А Р Ь  О Р Г А Н И З А Ц И О Н Н О Г О 
К О М И Т Е Т А  П М Э Ф  А Н Т О Н  К О Б Я К О В .
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Дорогие друзья! Любители спорта!
Прежде всего хотел бы отметить первый выпуск «Чемпион-клуба» – спортивного 

приложения к официальному изданию Петербургского международного эконо-
мического форума. Это событие служит верной приметой того, что спорт на круп-
нейшем деловом событии года занял свое значимое место, равно как в жизни его 
участников, компаний, организаций.

Выпуск «Чемпион-клуба» поможет презентовать всю масштабную линейку 
спортивных мероприятий. Спортивные игры ПМЭФ уже традиционно объединя-
ют как турниры для форумчан под брендом «Кубок Росконгресса», массовый забег 
«Навстречу Играм дружбы» и корпоративные соревнования, так и международные 
турниры с участием ведущих спортсменов России. И это еще одно подтверждение 
того, что спорт расширяет повестку ПМЭФ и те возможности, которые крупнейшие 
президентские форумы открывают отрасли для самопрезентации и диалога  
с бизнесом.

В этом году спортивная платформа Фонда Росконгресс обрела свой девиз –  
«Борись и побеждай!». Девиз спортсменов обретает особый символический смысл 
в столь судьбоносное время. Он перекликается с философией наших китайских  
друзей, которая звучит так: «Иметь смелость бороться и побеждать». А как борется  
и побеждает российский спорт, мы расскажем на страницах «Чемпион-клуба». 

Спортивная программа ПМЭФ – это командный труд спортивной дирекции  
Росконгресса, оргкомитета Форума, федеральных и региональных структур управ-
ления спортом, всероссийских федераций при поддержке отечественного бизнеса. 
Всем им огромная благодарность и пожелание: борись и побеждай! 

Георгий Брюсов 
Член Наблюдательного совета Фонда Росконгресс 

Директор ФГБУ «Центр спортивной подготовки сборных команд России»
Заслуженный тренер России  

БОРИСЬ И ПОБЕЖДАЙ!

 

ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ 
Георгия Брюсова
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ЧТО ОБСУДИТЬ
Руководители отрасли примут уча-
стие в сессии «Глобальные проекты 
российского спорта: достижения, пла-
ны, перспективы», которая начнется 
7 июня в 10:30. В деловую программу 
также включена сессия о медиаспор-
те – она состоится 6 июня в 15:00.

ЧТО ПРЕЗЕНТОВАТЬ
На выставке ПМЭФ-2024 будет целый 
спортивный кластер. Министерство 
спорта расскажет о достижениях 
и задачах отрасли в своем павильоне. 
Впервые на форуме будет представ-
лен стенд Игр дружбы. Как всегда, 
интересная программа с участием 
ведущих спортсменов готовится 
в павильоне Федерации бокса России. 
Встретиться со звездами и познако-
миться с современными тенденция-
ми в отечественном футболе можно 

на стенде Российского футбольного 
союза. Кроме того, презентации 
спортивных проектов запланированы 
в павильонах регионов и крупных 
компаний.

ВО ЧТО СЫГРАТЬ 
Одним из самых зрелищных собы-
тий форума обещает стать «Лига 
Ставок. Кубок Росконгресса» по 
хоккею. Также пройдут забег «На-
встречу Играм дружбы», гала-матчи 
по футболу и баскетболу, в которых 
одноклубниками форумчан станут 
именитые спортсмены. Участники 
ПМЭФ смогут сыграть в турнирах по 
шахматам, теннису, гольфу и другим 
видам спорта. В этом году расширен 
корпоративный формат спортивной 
программы. Компании смогут заявить 
свои команды на забег, турниры по 
сквошу и паделу.   

П М Э Ф - 2 0 2 4

1 8  В И Д О В  С П О Р Т А  Б УД Е Т  П Р Е Д С Т А В Л Е Н О  В  РА М К А Х 
С П О Р Т И В Н Ы Х  И Г Р  П Е Т Е Р Б У Р Г С К О Г О  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О 
Э К О Н О М И Ч Е С К О Г О  Ф О Р У М А .  В  П Р О Г РА М М Е  Б О Л Е Е 
3 0  М Е Р О П Р И Я Т И Й  С  У Ч А С Т И Е М  С П О Р Т С М Е Н О В  И З 
Д Е С Я Т И  С Т РА Н .  Г Л А В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  Ф О Р У М  С Т РА Н Ы 
У Ж Е  Т РА Д И Ц И О Н Н О  В Ы С Т У П И Т  П Л О Щ А Д К О Й  Д Л Я 
О Б С У Ж Д Е Н И Я  А К Т УА Л Ь Н Ы Х  Т Е М  С П О Р Т И В Н О Й  П О В Е С Т К И 
И  П Р Е З Е Н Т А Ц И И  Н О В Ы Х  П Р О Е К Т О В ,  В  Т О М  Ч И С Л Е  П О 
РА С Ш И Р Е Н И Ю  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Й  К О О П Е РА Ц И И  В  С П О Р Т Е 

Гид по спорту  
на ПМЭФ

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ
В программу ПМЭФ вновь интегри-
рованы международные турниры 
с участием лидеров сборных России. 
Ведущие яхтсмены России, а также 
спортсмены Белоруссии, Сербии 
и Германии выйдут на старт парусной 
регаты имени Игоря Ченцова. Вело-
сипедисты России, Белоруссии, ОАЭ, 
Сирии, Марокко, Вьетнама и Узбеки-
стана примут участие в многодневной 
велогонке «Золото Ладоги». История 
дзюдо на ПМЭФ будет продолжена 
международным турниром Loko 
Cup, в котором встретятся клубные 
команды «Локомотив – Грин Хилл» 
(Россия), Jenys (Казахстан), Great Wall 
(Китай) и Minas Tênis Clube (Брази-
лия). Бокс вновь будет представлен 
на форуме Кубком победы. На этот 
раз в рамках ПМЭФ пройдет суперфи-
нал турнира.

СПОРТ В ДЕЛОВОЙ ПРОГРАММЕ ПМЭФ-2024:
6 ИЮНЯ, 15:00–16:15 СЕССИЯ «МЕДИЙНЫЙ СПОРТ: 
ФЕНОМЕН И ПОТЕНЦИАЛ». 7 ИЮНЯ, 10:30–11:30 
СЕССИЯ «ГЛОБАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ РОССИЙСКОГО 
СПОРТА: ДОСТИЖЕНИЯ, ПЛАНЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ»
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В ПОГОНЕ  
ЗА ЛЕГЕНДОЙ
Александр Овечкин стал первым игроком в истории НХЛ, 
который забросил 30 шайб в 18 сезонах. Российский 
форвард продолжает гонку за «вечным» рекордом 
Уэйна Гретцки – 894 шайбы в регулярных чемпионатах 
за карьеру. Теперь у Овечкина 853 гола и еще минимум 
два года контракта с «Вашингтон Кэпиталз».
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ЕСТЬ МИРОВОЙ 
РЕКОРД
На фоне санкций российские пловцы сфокусировались 
на внутренних турнирах, но это не мешает им улучшать 
результаты. Евгения Чикунова в апреле 2023-го установила 
мировой рекорд на 200 м брассом (2:17.55 мин.), а Климент 
Колесников в июле обновил рекорд мира на дистанции 
50 м на спине (23,55 с.). Международная федерация 
ратифицировала достижения россиян. 
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С Т О П - К А Д Р

НОВЫЙ ФОРМАТ
Российская художественная гимнастика во главе 
с Ириной Винер ответила на свою «отмену» серией новых 
международных турниров. Более 20 стран составила 
география серии турниров «Кубок сильнейших», 
прошедших в Москве и регионах России. А концерты, 
объединившие звезд художественной гимнастики, поп-
музыки и оперной сцены, претендуют называться новым 
форматом современного искусства.
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Р О С С И Я  П Р О В Е Л А  П Е Р В Ы Е  И Г Р Ы  Б УД У Щ Е Г О  –  Г Л О Б А Л Ь Н Ы Е  Ф И Д Ж И Т А Л - С О Р Е В Н О В А Н И Я , 
В  К О Т О Р Ы Х  А Т Л Е Т Ы  И  К О М А Н Д Ы  С О Р Е В Н О В А Л И С Ь  К А К  В  Т РА Д И Ц И О Н Н Ы Х  В И Д А Х 

С П О Р Т А ,  Т А К  И  В  К И Б Е Р С П О Р Т И В Н Ы Х  Д И С Ц И П Л И Н А Х

ИГРЫ БУДУЩЕГО
Н О В О С Т И

Игры будущего – это свобода от политической конъюнктуры, 
любых видов дискриминации и двойных стандартов.  

Игры будущего – наш дар мировой спортивной семье, 

– сказал Президент России Владимир Путин на церемонии открытия.

6 ГЛАВ ГОСУДАРСТВ ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ В ЦЕРЕМОНИИ 
ОТКРЫТИЯ ИГР БУДУЩЕГО – 2024

21 ДИСЦИПЛИНА ВОШЛА  
В ПРОГРАММУ СОРЕВНОВАНИЙ

107 СТРАН БЫЛИ ПРЕДСТАВЛЕНЫ 
НА ИГРАХ БУДУЩЕГО – 2024

2000+ СПОРТСМЕНОВ ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ В ТУРНИРЕ

$10 000 000 СОСТАВИЛ ПРИЗОВОЙ ФОНД 
ТУРНИРА

НОВЫЙ КУРАТОР СПОРТА 
В  А ДМИНИСТРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА 
Владимир Путин назначил своим помощником Алексея Дюмина, 
с 2016 года занимавшего пост губернатора Тульской области, – 
он будет курировать оборонно-промышленный комплекс и спорт. 
Дюмин – Герой РФ, генерал-полковник, кандидат политических 
наук. В его послужном списке – должности командующего 
силами специальных операций вооруженных сил РФ, первого 
заместителя главнокомандующего Сухопутными войсками РФ, 
заместителя Министра обороны. 
Дюмин с детства увлекается хоккеем. Выступал за любитель-
ский клуб «Бриз», занимал пост председателя попечительского 
совета Ночной хоккейной лиги, участвовал в гала-матчах лиги 
на позиции вратаря. В 2021 году при поддержке Дюмина в Туле 
была создана команда АКМ Высшей хоккейной лиги. В сезоне 
2023/24 она впервые вышла в финал плей-офф турнира.

НОВЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ  
РОССИЙСКОГО СПОРТА
МИХАИЛ ДЕГТЯРЁВ СМЕНИЛ НА ПОСТУ МИНИСТРА 

СПОРТА ОЛЕГА МАТЫЦИНА, ВОЗГЛАВЛЯВШЕГО 

ВЕДОМСТВО С 2020 ГОДА.

Дегтярёв родом из Самары, инженер, менеджер 
и юрист по образованию. Он был депутатом Госдумы 
двух созывов. С 2016 по 2020 год возглавлял Комитет по 
физической культуре, спорту, туризму и делам молодежи. 
С лета 2020-го работал губернатором Хабаровского края.

Дегтярёв – мастер спорта по фехтованию, более 10 лет 
руководил профильной федерацией Самарской области.

Россия и Китай против 
политизации спорта
В ходе государственного визита в Китай Президент РФ Владимир Путин 
и Председатель КНР Си Цзиньпин выступили с совместным заявлением, 
в котором в том числе говорится, что обе страны будут побуждать миро-
вое сообщество к равноправному спортивному взаимодействию, отвечаю-
щему духу и принципам олимпизма. 

«Стороны выступают против политизации спорта и его использования 
в качестве инструмента дискриминации спортсменов», – цитирует доку-
мент официальный сайт Президента РФ.

В своем выступлении после церемонии подписания документов Влади-
мир Путин отметил высокие темпы развития сотрудничества двух стран 
в сфере спорта и напомнил, что китайские атлеты хорошо проявили себя 
на первых Играх будущего. Российский лидер выразил надежду, что Китай 
примет один из следующих турниров, а также пригласил спортсменов 
из КНР на запланированные в России в 2024 году крупные соревнования: 
Игры БРИКС, летние игры «Дети Азии» в Якутске и Всемирные игры дружбы.
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НА ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ «СПОРТ. ВОЗМОЖНОСТИ 

БУДУЩЕГО» В РАМКАХ ВЫСТАВКИ «РОССИЯ»  

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО РАССКАЗАЛ  

О ФИНАНСИРОВАНИИ СПОРТА И РАЗВИТИИ СПОРТИВНОЙ 

ИНФРАСТРУКТУРЫ В СТРАНЕ

3+   ТРЛН РУБ. СОСТАВИЛО ФИНАНСИРОВАНИЕ 
СПОРТИВНОЙ ОТРАСЛИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА

72  СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТА ПОСТРОЕНО В 2023 ГОДУ

85  ОБЪЕКТОВ ПОСТРОЯТ В 2024 ГОДУ

350 000 СПОРТИВНЫХ СООРУЖЕНИЙ ДЕЙСТВУЕТ
  В РОССИИ

350  НОВЫХ ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫХ ОБЪЕКТОВ СПОРТА 
БУДЕТ ВОЗВЕДЕНО К 2030 ГОДУ

75  МЛН РОССИЯН РЕГУЛЯРНО ЗАНИМАЮТСЯ СПОРТОМ 

XII МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ «РОССИЯ – СПОРТИВНАЯ ДЕРЖАВА» 
В ОКТЯБРЕ 2024 ГОДА ПРИМЕТ УФА  
« М Ы  Б Л А Г О Д А Р Н Ы  П Р Е З И Д Е Н Т У  Р О С С И И  В Л А Д И М И Р У  П У Т И Н У 
З А  Р Е Ш Е Н И Е  П Р О В Е С Т И  С Л Е Д У Ю Щ И Й  Ф О Р У М  В  С Т О Л И Ц Е 
Н А Ш Е Й  Р Е С П У Б Л И К И ,  –  С К А З А Л  Г Л А В А  Б А Ш К И Р И И  Р А Д И Й 
Х А Б И Р О В .  –  Ф О Р У М  С Т А Н Е Т  О Д Н И М  И З  В А Ж Н Ы Х  Э Л Е М Е Н Т О В 
Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н Ы Х  М Е Р О П Р И Я Т И Й ,  П О С В Я Щ Е Н Н Ы Х  4 5 0 - Л Е Т И Ю 
У Ф Ы .  П О Л А Г А Ю ,  Ч Т О  Ф О Р У М  С Т А Н Е Т  Х О Р О Ш И М  П О Д А Р К О М 
Д Л Я  Н А Ш И Х  Ж И Т Е Л Е Й ,  В  Ц Е Л О М  П Р И Д А С Т  И М П У Л Ь С  Р А З В И Т И Ю 
С П О Р Т А  И  Ф И З И Ч Е С К О Й  К У Л Ь Т У Р Ы  В  С Т Р А Н Е  И  Н А Ш Е Й 
Р Е С П У Б Л И К Е » .  Р У К О В О Д И Т Е Л Ь  Р Е Г И О Н А  Т А К Ж Е  С О О Б Щ И Л ,  Ч Т О 
Ц Е Н Т Р А Л Ь Н Ы М  М Е С Т О М  П Р О В Е Д Е Н И Я  Ф О Р У М А  Б У Д Е Т  Н О В Ы Й 
М Н О Г О Ф У Н К Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  Д В О Р Е Ц  Б О Р Ь Б Ы ,  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О 
К О Т О Р О Г О  З А В Е Р Ш И Т С Я  Л Е Т О М  2 0 2 4  Г О Д А .

КЛУБНУЮ ЛИГУ ИРИНЫ ВИНЕР  
ПРЕДСТАВИЛИ В ДУБАЕ

НОВЫЙ ПРОЕКТ МЕЖДУНАРОДНОЙ КЛУБНОЙ ЛИГИ ПО 

ХУДОЖЕСТВЕННОЙ  ГИМНАСТИКЕ БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН 

НА ФОРУМЕ «МИР ВОЗМОЖНОСТЕЙ» В ДУБАЕ.

Автором идеи является президент Всероссийской федерации 
художественной гимнастики Ирина Винер. Возглавила лигу 
десятикратная чемпионка мира Ольга Капранова.

На форуме о проекте рассказала руководитель междуна-
родного направления лиги Галина Грищук, а директор Феде-
рации гимнастики ОАЭ Малак Альфарси отметила высокую 
значимость нового проекта.

Идея созданной лиги состоит в объединении клубных 
соревнований по всему миру в единую систему. В мае в Дубае 
уже прошел турнир Solo Cup, в котором приняли участие 
гимнастки клубов 22 стран. До конца 2024 года также заплани-
рованы соревнования в Пекине и Дубае.

ОДЕС БАЙСУЛТАНОВ  
НАЗНАЧЕН ПЕРВЫМ 
ЗАМЕСТИТЕЛЕМ  
МИНИСТРА СПОРТА
С 2020 года он был заместителем Министра спор-
та, до этого работал в Министерстве РФ по делам 
Северного Кавказа: с 2014 по 2016 год – заме-
стителем Министра, с 2016 по 2020 год – первым 
заместителем Министра. 

«СИРИУС» РАСШИРЯЕТ СПОРТИВНУЮ 
ПРОГРАММУ
До 150 спортивных мероприятий в год принимает федераль-
ная территория «Сириус». Об этом на пленарном заседании 
«Спорт. Возможности будущего» на выставке-форуме «Россия» 
заявила председатель ФТ «Сириус» Елена Шмелева.
«Любое мероприятие, которое у нас проводится, вписано в широ-
кий контекст: просветительский, образовательный. И все время 
только нарастают связи между мероприятиями и образовательны-
ми программами, которые у нас создаются в первую очередь для 
участников. Мы готовы проводить масштабные спортивные меро-
приятия любого уровня, сохраняя и развивая репутацию России 
как ведущей спортивной державы», – отметила Елена Шмелева.
Активно используют возможности «Сириуса» и спортсмены 
сборных России. В 2023 году на федеральной территории 
прошли 92 мероприятия по 15 видам спорта.

ПОБЕДИТЕЛИ ТУРНИРОВ «НЕБЕСНАЯ ГРАЦИЯ» 
ВЫСТУПЯТ НА ИГРАХ БРИКС

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я А С С О Ц И А Ц И Я К Л У Б О В 
Х У Д О Ж Е С Т В Е Н Н О Й Г И М Н А С Т И К И « Н Е Б Е С Н А Я 
Г Р А Ц И Я » ,  С О З Д А Н Н А Я О Л И М П И Й С К О Й 
Ч Е М П И О Н К О Й А Л И Н О Й К А Б А Е В О Й, 
П Р О В Е Л А С Е Р И Ю О Т Б О Р О Ч Н Ы Х 
Т У Р Н И Р О В П Е Р Е Д И Г Р А М И Б Р И К С.

В  А П Р Е Л Е  В  « С И Р И У С Е » 
С О С Т О Я Л И С Ь В С Е Р О С С И Й С К И Е 
С О Р Е В Н О В А Н И Я « К У Б О К “Н Е Б Е С Н А Я 
Г Р А Ц И Я”» .  П О Б Е Д И Т Е Л И Т У Р Н И Р А 
П О Л У Ч И Л И П Р А В О В Ы С Т У П И Т Ь 
В  М А Е  Н А М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М 
Т У Р Н И Р Е  В  М И Н С К Е,  К О Т О Р Ы Й 
С Т А Л О Т Б О Р О Ч Н Ы М П Е Р Е Д 
И Г Р А М И Б Р И К С В  К А З А Н И.

Т У Р Н И Р Ы 
« Н Е Б Е С Н О Й 
Г Р А Ц И И » 
П Р О Х О Д Я Т 
И  В  Д Р У Г И Х 
С Т Р А Н А Х. 
О Д И Н И З  Н И Х 
В  Д Е К А Б Р Е 
2 0 2 3  Г О Д А 
П Р И Н Я Л 
П Е К И Н .

Н О В О С Т И
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В С Е  Б О Л Ь Ш Е  Р О С С И Й С К И Х  К О М П А Н И Й  С Т А Н О В Я Т С Я  П А Р Т Н Е РА М И 
С П О Р Т И В Н Ы Х  М Е Р О П Р И Я Т И Й .  П О Д Д Е РЖ К У  П О Л У Ч А Е Т  Н Е  Т О Л Ь К О 

П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н Ы Й ,  Н О  И  М А С С О В Ы Й  С П О Р Т

А ЛЬФА-БАНК
Компания стала титульным спонсором 
чемпионата России по художествен-
ной гимнастике, а также международ-
ного многоэтапного турнира Кубка 
сильнейших, в котором приняли уча-
стие гимнастки из более чем 20 стран. 
До конца года Альфа-Банк также под-
держит Кубок России.

«ФОСАГРО»
Компания стала титульным спонсо-
ром турниров Федерации лыжных 
гонок России в сезоне 2024/2025.  
При поддержке «Фосагро» прошел 
финал Кубка России в Кировске, 
в рамках которого впервые состоялась 
гонка в гору. Лыжники пробежали 
10 км классикой с набором высоты 
580 м.

«НОРИЛЬСКИЙ  
НИКЕЛЬ»
Компания поддержала международ-
ный турнир по керлингу Nornickel 
Curling Cup, который прошел в вось-
мой раз в Дудинке. В соревнованиях 

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О

пересеченной местности Wild Trail. 
Также в 2024 году Tinkoff Premium 
стал партнером Московского полума-
рафона и петербургского полумарафо-
на «Северная столица».

«СИБУР»
Компания открыла в Нижнекамске 
новый современный многофункцио-
нальный спортивный центр «Сибур 
Арена». В его инфраструктуру входят 
два корпуса, в том числе универсаль-
ный спортивный зал, современный 
стадион с легкоатлетическими дорож-
ками и несколько открытых спортив-
ных площадок.

«А ВТ ОТ ОР»
Крупнейший автопроизводитель 
России не первый год поддерживает 
юношеский турнир по единоборствам 
«Кубок Балтики» в Калининграде, 
а также совершенствует спортивный 
кластер. После строительства гости-
ничного комплекса «Автотор-Арена» 
сможет принимать соревнования по 
более чем 50 видам спорта.

за полярным кругом приняли участие 
команды из России, Белоруссии  
и Казахстана.

ГАЗПРОМБА НК
Компания стала титульным партнером 
международных соревнований по три-
атлону Ironstar. В календаре 2024 года 
запланировано около 50 мероприятий 
в Москве, Екатеринбурге, Сочи, Тюме-
ни, Геленджике и других городах. 

«ТИ НЬКОФФ»
Компания поддержала серию круп-
нейших беговых мероприятий по 
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В  Ф Е ВРА Л Е  2 0 24  Г О Д А  М И Н С П О РТ  В О ЗР О Д И Л  СА М О Е  М АС Ш ТА Б Н О Е  С О РЕ ВН О ВА Н И Е 
В  И С Т О РИ И  ОТЕ Ч Е С ТВЕ Н Н О Г О  С П О РТА  –  ЗИ М Н Ю Ю  С П А РТА КИ А Д У  С И Л Ь Н Е Й Ш И Х .  
« Ч Е М П И О Н - К Л У Б »  П О Д В О Д И Т  С П О РТИ ВН Ы Е  И  М Е Д И Й Н Ы Е  И Т О Г И  Т У РН И РА  

НАЗАД В БУДУЩЕЕ

В советское время это был гран
диозный турнир по количеству 
участников. В 1962 году первая 
зимняя Спартакиада народов 

СССР c учетом отборочных этапов объ
единила почти 10 млн спортсменов. 
В следующие 28 лет прошли еще шесть 
cпартакиад. Именно эти соревнования 
разгоняли конкуренцию внутри стра
ны, выводя сборную СССР на недосяга
емый уровень.

Перед стартом возрожденного тур
нира легендарная конькобежка Лидия 
Скобликова вспоминала: «Пред
ставляете, в 1962 году я уже была 
двукратной олимпийской чемпион
кой, а на Спартакиаде стала только 
третьей. Уровень соревнований был 
запредельный».

К этим показателям возрожденная 
Спартакиада пока только стремится, но 
масштаб уже впечатляет: пять регио
нов, 12 объектов, более 4400 участни
ков, в том числе свыше 2500 спорт
сменов, и полноценная олимпийская 
программа – 107 комплектов наград 
в 16 видах спорта. Вполне логично, что 
турнир прошел под девизом «главный 
старт зимы».

Столицей Спартакиады стала Челя
бинская область, также соревнования 
приняли Красноярский и Краснодар
ский края, Свердловская и Тюменская 
области. По поручению Министерства 
спорта оператором турнира выступил 
Центр спортивной подготовки сбор
ных команд России. Фонд Росконгресс 
стал стратегическим партнером.

С О Б Ы Т И Е

ТЕКСТ АНТОН ЛИПКИН   I   ФОТО SPARTAKIADA2024.RU

Битва регионов и герои
Главная идея Спартакиады – опреде
лить самый спортивный регион стра
ны. Конкуренция в командном зачете 
держала в напряжении до последнего 
дня и была похожа на сериал с непред
сказуемым сюжетом. Каждый вечер 
расклад в борьбе за победу менялся, 
и интрига закручивалась с новой 
силой. В итоге Москва опередила 
СанктПетербург всего на два «золо
та», а третье место вырвала Москов
ская область. Медали Спартакиады 
завоевали спортсмены из 33 регионов 
России.

Командойгостем выступила сбор
ная Белоруссии, усилившая конкурен
цию в биатлоне, фристайле, конь
кобежном спорте и горных лыжах. 

Биатлон в рамках Спартакиады-2024 на новом Стадионе им. С. И. Ишмуратовой в Златоусте

Пятикратный чемпион Спартакиады-2024 Александр Большунов Победители Спартакиады-2024  

Анастасия Мишина и Александр Галлямов
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В соседнюю республику отправились 
11 наград, в том числе одно «золото», 
завоеванное Мариной Зуевой в конь
кобежном спорте.

Возрожденная Спартакиада по при
меру своих предшественниц открыла 
новые имена. Как на Спартакиаде1966 
засверкал юный лыжник из Новоси
бирска Александр Тихонов, который 
вскоре перешел в биатлон, чтобы стать 
легендой этого спорта, так и Спартаки
ада2024 открыла 22летнюю Алексан
дру Саютину из Москвы. Еще семь лет 
назад дочка звездных конькобежцев 
Светланы Бажановой и Вадима Саю
тина была фигуристкой, а в Челябин
ске она забрала три «золота» и одно 
«серебро» в родном для семьи виде 
спорта. Ее фотографии с родителями 
у пьедестала точно войдут в историю 
новых российских cпартакиад.

Владимир Балбеков из СанктПе
тербурга несколько сезонов был в тени 
главной звезды сборной России по 
шорттреку Семена Елистратова, 
а на Спартакиаде оформил золотой 
хеттрик, дважды опередив на овале 
олимпийского чемпиона Сочи2014. 

Громкую сенсацию в биатлоне сотво
рили вчерашние юниоры Анастасия 
Батманова из Сахалинской области, 
Савелий Коновалов из Свердловской 
области и Юлия Шеллер из Краснояр
ского края, эффектно финишировав
шая с флагом родного региона. «На 
Спартакиаде все было очень круто. 
Зрители стояли вдоль трассы, что 
очень подбадривало. Кайф бежать в та
кой обстановке», – рассказала Юлия 
Шеллер.

Подтвердили свой класс и лидеры 
сборной России. Екатерина Алдош
кина из Челябинска окончательно 
утвердилась в роли первого номера 
в женском шорттреке и главного 
универсала среди конькобежцев. 
На льду родной «Уральской молнии» 
у нее три «золота» и «бронза». На
грады ей вручала Лидия Скобликова, 
в честь которой ледовый дворец и по
лучил название. А после завершения 
соревнований по шорттреку Алдо
шкина сменила коньки и взяла еще 
одну «бронзу» – уже в конькобежном 
спорте.

Один из самых крутых сюжетов 
Спартакиады подарила лыжница 
Вероника Степанова. Три «золота» 
олимпийской чемпионки Пекина не 
удивили никого, но ее этап в эстафете 
стал главным хайлайтом сезона. Самая 
медийная лыжница страны вихрем 
пролетела 7,5 км, отыграв почти минут
ное отставание от соперниц, а затем 
убежав от них еще на 20 секунд.

«Каждая гонка Спартакиады полу
чилась крутой. Все было в красивой, 
безумной борьбе. Ребята и девчонки 
выдали чумовые эстафеты», – не скры
вала эмоций президент Федерации 
лыжных гонок России Елена Вяльбе.

За медали Спартакиады спортсменов 
поощряли на уровне чемпионатов мира: 
358 тыс. руб. – за «золото», 179 200 – 
за «серебро» и 107 500 – за «бронзу».

Миллионы просмотров
Противостояние регионов и дуэли 
звезд российского спорта понасто
ящему захватили аудиторию. Более 
100 млн просмотров суммарно собра
ли трансляции главного старта зимы, 
организованные на разных ресурсах. 
Первый канал показал фигурное ката
ние, а «Матч ТВ» – биатлон и лыжные 
гонки. Почти 10 млн просмотров за 
десять дней собрали 87 трансляций по 
остальным видам спорта, показанных 
сервисом «VK Видео». Трансляции 
Спартакиады также вел «Триколор». 

144 тыс. человек побывали за десять 
дней соревнований на шести объектах 
Челябинской области. Возрожденный 
к Спартакиаде биатлонный стадион 
в Златоусте собирал аншлаги на всех 
гонках. Топовые российские фигу
ристы впервые приехали в Магнито
горск. И хоккейный город оказал им 
роскошный прием – три дня аншлагов. 
В число самых популярных локаций 
турнира вошел комплекс «Солнечная 
долина» в Миассе, который, несмотря 
на соревнования по фристайлу и сноу
борду, продолжал принимать туристов. 

«Мне звонили друзья и рассказали, 
что наша область открылась для всех 
поновому. Именно поэтому мы вместе 
с Минспортом принимали решение 
провести большинство стартов именно 
тут. Я рад, что мы стали центром стра
ны на этот период», – сказал губернатор 
Челябинской области Алексей Текслер.

Продвижению главного старта зимы 
помогали и сами спортсмены, кото
рые вели стримы в соцсетях и активно 
делились впечатлениями от соревно
ваний, разгоняя интерес аудитории. 
Захватывающий финиш мужского ски
атлона получил охват в соцсетях почти 
в 50 млн просмотров, а первое «золото» 
Большунова собрало 30 млн.

«Спартакиада меняет парадигму 
десятилетий “Готовимся дома, чтобы 
побеждать за границей”, – говорит 
в интервью “Чемпионклубу” директор 
ЦСП сборных команд России Георгий 

С О Б Ы Т И Е

Брюсов. – Спортсмены должны быть 
готовы к победному возвращению, но 
национальные соревнования боль
ше не будут уходить на второй план. 
А в качестве резюме хочу отметить 
название юношеского турнира по 
грекоримской борьбе – “Сила тради
ций”, который проводит легендарный 
Александр Карелин. Пожалуй, в этом 
девизе и заключается сила российско
го спорта. И возрожденная Спартаки
ада помогла его осознать, показав, что 
такое сила традиций в действии».

Спартакиада показала, что даже 
спустя десятилетия ее идея остает

ся актуальной: соревнования силь
нейших спортсменов на домашних 
стадионах и соперничество регионов 
усиливают конкуренцию внутри 
сборной и привлекают болельщиков. 
Теперь важно доработать концепцию 
до современного продукта: подтя
нуть медийность в ряде видов спорта, 
активнее раскручивать спортсменов 
в регионах, за которые они выступают, 
поднять на новый уровень продвиже
ние турнира, что повлечет за собой 
интерес спонсоров. Так турнир из 
славного прошлого станет основой 
будущих побед российского спорта.

ТОП-5  ПО ПРИЗОВЫМ (млн руб.)

1  Александр Большунов  
(Архангельская область / лыжные гонки)   1,79

2   Вероника Степанова  
(Архангельская область / лыжные гонки)   1,432

3   Екатерина Алдошкина  
(Челябинская область / конькобежный спорт, шорт-трек)   1,289

4–6   Владимир Балбеков  
(Санкт-Петербург / шорт-трек)  1,253

4–6   Александра Саютина  
(Москва / конькобежный спорт)   1,253

4–6   Наталия Шевченко  
(Свердловская область / биатлон)   1,253

Больше всех золотых медалей собрал 
Александр Большунов. Он вполне мог 
повторить рекорд Галины Кулаковой 
и стать шестикратным чемпионом 
Спартакиады, но достойных партнеров 
для него в эстафете не нашлось – Ар
хангельская область не попала в тройку 
призеров. Впрочем, пять золотых 
наград – солидный результат, который 
принес Большунову и внушительные 
призовые – 1,79 млн руб. за десять дней. 

Губернатор Челябинской области  

Алексей Текслер Чемпионка Спартакиады-2024  

в конькобежном спорте Александра 

Саютина и ее родители

Комплекс «Солнечная долина» в Миассе

Министр спорта Красноярского края Денис Петровский (впереди слева)  

и директор ЦСП сборных России Георгий Брюсов на церемонии награждения
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КОМАНДНЫЙ ЗАЧЕТ СПАРТАКИА ДЫ-2024
  Москва   18   19   14   51 
  Санкт-Петербург   16   8   15   39
  Московская область   12   11   11   34 
  Красноярский край   11   10   7   28
  Архангельская область   8   2   4   14 
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– Какие спортивные темы будут поднимать-
ся на ПМЭФ-2024?  
– Укрепление суверенитета, достиже-
ние национальных целей развития, 
международная кооперация в новых 
условиях – вот актуальная повестка 
для любой сферы экономики, и спорт 
не исключение. Министерство на 
форуме представит свой стенд. За-
планированы презентации проектов, 
направленных прежде всего на разви-
тие массового спорта, его доступности 
для людей.
– Какие возможности ПМЭФ предоставляет 
спорту?   
– При поддержке Росконгресса спорт 
представлен на выставке, в деловых 
сессиях и профильной программе 
форума. Спортивная программа 
ПМЭФ показывает, что, несмотря 
на давление, зарубежные спортсмены 
приезжают к нам на соревнования. 
Клубы из Китая, Бразилии и Казахста-
на примут участие в турнире по дзю-
до, велосипедисты из ОАЭ, Сирии, 
Марокко, Вьетнама, Белоруссии 
и Узбекистана выступят в велогонке 
«Золото Ладоги», а яхтсмены из Гер-
мании и Сербии – в Регате имени 
Игоря Ченцова.

Несмотря на все попытки изоли-
ровать российский спорт, федерации 
при поддержке Минспорта во взаи-
модействии с Центром спортивной 
подготовки сборных России внедря-

И Н Т Е Р В Ь Ю

М И Н И С Т Р  С П О Р Т А  Р О С С И И  М И Х А И Л  Д Е Г Т Я Р Ё В  РА С С К А З А Л  « Ч Е М П И О Н - К Л У Б У » , 
К А К  О Т РА С Л Ь  Б УД Е Т  П Р Е Д С Т А В Л Е Н А  Н А  П Е Т Е Р Б У Р Г С К О М  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М 

Э К О Н О М И Ч Е С К О М  Ф О Р У М Е ,  И  О Б О З Н А Ч И Л  П Р И О Р И Т Е Т Н Ы Е  З А Д А Ч И  РА З В И Т И Я  

Стратегическая задача –  
сделать занятия спортом  

привычкой с юного возраста

ют новые международные форматы. 
В январе борцы из 24 стран приез-
жали в Красноярск на Кубок Ивана 
Ярыгина. Спортсмены из 30 стран 
выступили на Играх сурдлимпийцев 
в Уфе. Международные турниры про-
ходят по художественной гимнастике, 
боксу, водным видам спорта, академи-
ческой гребле и другим видам спорта. 
Все это определенный задел к Играм 
дружбы, Играм БРИКС и другим 
проектам, в основе которых лежит 
принцип отсутствия дискриминации 
по любым признакам. 

В мае Президент России Владимир 
Владимирович Путин посетил Китай 
с государственным визитом, который 
стал первым после инаугурации. На 
встрече с Председателем КНР Си 
Цзиньпином глава нашего государ-
ства пригласил китайских спортсме-
нов на эти соревнования. Готовимся 
провести их на самом высоком уровне.
– Как будет развиваться система внутренних 
соревнований?
– Хочу подчеркнуть, что, как бы ни 
складывалась для спорта геополити-
ческая ситуация, статус чемпиона-
тов России и других национальных 
турниров необходимо повышать, 
и мы будем это делать. Возрожденная 
Спартакиада сильнейших показала 
свой потенциал, который мы будем 
развивать. Трансляции чемпионатов 
России и клубных турниров должны 

звучать, как говорится, из каждого 
утюга. Их зрелищность – важнейший 
вопрос. Есть возможность зарабаты-
вать, если правильно подойти к мар-
кетингу и управлению. Мы хотим, 
чтобы наши соревнования по кассе 
и аудитории обгоняли международ-
ные. При этом мы не должны отры-
ваться от олимпийского движения, 
которое пока находится под большим 
давлением западных политиков. 

Особое внимание уделим расши-
рению линейки соревнований по 
массовому спорту, повышению их 
уровня и доступности. Возвращаясь 
к ПМЭФ, отмечу, что основную часть 
спортивных событий в ней составят 
именно корпоративные и массовые 
мероприятия.
– Президент России назвал народосбере-
жение главной целью развития страны. Как 
спорт вовлечен в решение этой задачи?
– Министерство спорта может и обя-
зано влиять на задачу демографиче-
ского роста. Спорт – важный инстру-
мент патриотического воспитания, 
сохранения духовных традиций 
и ценностей. Опорой в нашей работе 
станут стратегия развития и госпро-
грамма, закон о физической культуре 
и спорте. 

Один из приоритетов – повыше-
ние доступности спортивных объек-
тов. Министерство совместно с ре-
гионами развивает инфраструктуру 
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в регионах, которая доступна для 
всех категорий граждан. По поруче-
нию Президента России Владимира  
Владимировича Путина ежегодно 
будем строить не менее 350 спор-
тивных объектов в малых городах 
и сельских территориях.
Важно не только построить, но 
и увлечь людей. Стратегическая 
задача – сформировать привычку 
тренироваться с юного возраста. Поэ-
тому спорт пришел туда, где ребенок 
бывает чаще всего, – в школу. Вместе 
с Минпросвещения и Минобрнауки 
мы реализуем программы по разви-
тию спорта в школах и универси-
тетах. Сегодня в школах действует 
36 700 клубов, а в организациях выс-
шего и профессионального образова-
ния около 2500 студенческих клубов. 
До конца 2024 года такие клубы будут 
действовать во всех образовательных 
организациях. Межотраслевое взаи-
модействие расширяется. В феврале 
этого года Правительство РФ утверди-
ло программу «Плавание для всех». 
К 2030 году мы должны научить пла-
вать более 12,5 млн детей, это около 
80 % школьников. 
– А как спорт приходит на работу, где 
больше всего времени проводит взрослое 
население?

– Начиная с 2022 года доступен на-
логовый вычет за абонемент в фит-
нес-зал, бассейн и другие физкультур-
но-оздоровительные услуги. Важный 
момент – организация должна быть 
включена в реестр Министерства 
спорта. С этого года лимит для выче-
тов увеличен со 120 тыс. до 150 тыс. 
руб. в год. Соответственно, макси-
мальная сумма возврата возросла до 
19 500 руб. в год. Отмечу, что с января 
2023 года по март 2024-го налоговый 
вычет на занятия спортом запросили 
около 340 тыс. человек. 
По поручению Президента России 
Владимира Владимировича Путина 
разрабатывается программа корпора-
тивного спорта, в рамках которой мы 
взаимодействуем с ведущими ком-
паниями России. Сегодня в отрасли 
соотношение бюджетных и частных 
средств – 1:10. Эти траты доброволь-
ные, хочу поблагодарить бизнес за 
поддержку отрасли. В то же время 
важно, чтобы средства направлялись 
в соответствии со стратегией, май-
ским указом Президента России Вла-
димира Владимировича Путина.
– В этом году исполняется десять лет, как 
был возрожден комплекс ГТО. Сколько  
россиян сегодня может похвастаться  
золотым значком?

гиревому спорту, футболу, акробатике 
и другим видам спорта. До конца года 
при поддержке государства будет вос-
становлен еще 51 объект.

Так, в апреле 2024 года Президент 
России Владимир Владимирович 
Путин открыл специализированный 
зал тяжелой атлетики в Луганске. 
В апреле также появились плоскост-
ные площадки в Донецке, Краснодоне 
и Алчевске. Возведен уже 21 подоб-
ный объект, к концу года их количе-
ство увеличится до 38. Более 200 уч-
реждений получили инвентарь 
и оборудование. В новые регионы 
поставлено свыше 68 тыс. комплек-
тов экипировки.
– Как происходит интеграция спортсменов 
из новых территорий в российскую систему 
спорта?
– В этом году уже свыше 2300 спорт-
сменов и тренеров приняли участие 

в соревнованиях, включенных в Еди-
ный календарный план Министер-
ства спорта. 2700 специалистов за 
два года прошли курсы повышения 
квалификации на базе различных 
учебных заведений Российской 

– Около 16 % населения России уча-
ствуют в выполнении нормативов. 
10,5 млн человек показали высокий 
уровень физической подготовлен-
ности, соответствующий знакам 
отличия ГТО. Из них около 3,9 млн 
человек заслужили золотой значок. 
Приглашаю всех проверить себя. 
Более 2000 центров тестирования уже 
работают по стране. В 2023 году было 
построено 260 площадок.
Внедряются и меры для популяриза-
ции комплекса. Так, наличие знаков 
отличия ГТО для абитуриентов дает 
право на получение дополнительно 
от 1 до 10 баллов к ЕГЭ, а студентам – 
возможность получать повышенную 
стипендию.
– Какие меры принимаются для развития 
спорта в новых субъектах?
– Важно, чтобы у всех жителей России 
были равные возможности. Работу по 
восстановлению объектов и интегра-
ции спортивной сферы министерство 
ведет в соответствии с Программой 
социально-экономического развития 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей. В этой деятельности 
нам помогает фонд «Наш спорт». На 
сегодняшний день отремонтирован 
21 объект для занятий по боксу, пла-
ванию, волейболу, баскетболу, борьбе, 

Федерации. Весной в Крыму начал-
ся первый сезон футбольной лиги 
«Содружество», которая объединила 
более 600 футболистов в возрасте от 
12 до 35 лет из Донецкой и Луганской 
Народных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей. Также участие 
в турнире приняла команда Черно-
морского флота. Лига должна стать 
промежуточным этапом для интегра-
ции команд в турниры РФС.
– В последние годы в России динамично 
развиваются технологичные виды спорта. 
Какие у них перспективы?
– Российский спорт даже под санк-
циями внедряет глобальные тренды. 
Весь мир с интересом знакомился 
с фиджитал-форматом на Играх буду-
щего. Наша страна задает тон в спор-
тивном программировании, успешно 
развивает гонки дронов, лазертаг, 
другие инновационные форматы. 
Спорт становится инструментом 
для решения задач из разных сфер: 
укрепление здоровья, расширение со-
циальных лифтов, развитие туризма, 
и вот теперь популяризация и обуче-
ние по профессиям, специалисты ко-
торых столь необходимы для развития 
цифровой экономики. Поэтому спорт 
был и будет надежным инструментом 
государства для развития России.

«СКА-НЕФТЯНИК» – ЛЕГЕНДАРНЫЙ КЛУБ, КОТОРЫЙ 
ИМЕЕТ В СВОЕЙ КОПИЛКЕ ВСЕ ТИТУЛЫ ЧЕМПИОНОВ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ МИРОВЫХ, КУБКА И СУПЕРКУБКА  
РОССИИ ПО ХОККЕЮ С МЯЧОМ!

Хабаровский «СКА-Нефтяник» – чемпион России 2023 года по хоккею с мячомВстреча со сборной России (на фото слева)  

и юными фехтовальщиками
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У М А Р  КРЕ М Л Ё В  С Е М Ь  Л Е Т  РУ КО В О Д И Т  Р О С С И Й С КИ М  Б О КС О М , 
А  С  2 0 2 0 - Г О  В О ЗГЛ А В Л Я Е Т  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н У Ю  АС С О Ц И А Ц И Ю 
ЭТ О Г О  ВИД А  С П О РТА .  П Р О ВЕ Д Е Н Н Ы Е  И М  РЕ Ф О РМ Ы  Н А ВЕ Л И 
П О Р ЯД О К  В  М И Р О В О М  Б О КС Е ,  А  Е Г О  У П РА В Л Е Н Ч Е С КИ Е 
И Н И Ц И АТИ ВЫ  И ЗМ Е Н И Л И  С И С ТЕ М У  Ф И Н А Н С И Р О ВА Н И Я 
С П О РТА  В  Р О С С И И .  П ОЖ А Л У Й ,  С Е Й Ч АС  КРЕ М Л Ё В  –  СА М Ы Й 
Э Ф Ф Е К ТИ ВН Ы Й  С П О РТИ ВН Ы Й  Т О П - М Е Н Е Д ЖЕ Р  С ТРА Н Ы

ЦЕНТР  
ПРОГРЕССА

На момент избрания Умара Крем-
лёва президентом ситуация 
в Международной ассоциа-

ции любительского бокса (Amateur 
International Boxing Association, AIBA) 
выглядела весьма печально. Тайванец 
Чин Куо Ву, возглавлявший органи-
зацию с 2006 по 2017 год, довел ее до 
банкротства, а о судейской коррупции 
в боксе ходили легенды. После Ву 
AIBA недолго руководили узбек Гафур 
Рахимов (ушел из-за обвинений в свя-
зях с преступным миром) и марокка-
нец Мохамед Мустасан (при нем бокс 
потерял олимпийскую прописку). 

По сути, бокс попал в ситуацию 
спортивной борьбы десятилетней дав-
ности: в 2013-м по причинам низких 
телерейтингов, коррупции и отказа от 
реформ вид спорта оказался на грани 
исключения из программы олимпиад. 

Тогда статус борьбы удалось отстоять 
лишь благодаря объединению усилий 
ведущих борцовских держав, прежде 
всего России и США. Курс реформ 
и международную федерацию воз-
главил серб Ненад Лалович. Спустя 
несколько лет МОК начал ставить 
успехи борьбы в пример. Преобразова-
ния в боксе еще масштабнее, но МОК 
не считает нужным их замечать. 

Платить по счетам
Первым делом Кремлёв закрыл долги 
AIBA – $16 млн. Затем сократил назва-
ние организации до Международной 
ассоциации бокса (IBA), справедливо 
мотивируя тем, что любители – в фит-
нес-клубах. Коррупцию отправили 
в нокдаун оригинальной комбинаци-
ей: для внутреннего расследования 
наняли компанию McLaren Global 
Sport Solutions, профессора Ричарда 
Макларена – того самого, который 
занимался допинг-сюжетом вокруг 
Сочи-2014. Кстати, IBA до сих пор 
привлекает контору Макларена для 
мониторинга судейства на крупней-
ших международных соревнованиях.

Во второй половине 2022 года 
результаты расследования деятельно-
сти IBA Макларен лично представил 
членам МОК в Лозанне. Канадский 
юрист отметил большие изменения 
в мировом боксе и рекомендовал 
восстановить организацию в правах. 
Но в МОК сделали противоположные 
выводы, настаивая на сохраняющихся 
в IBA проблемах с системой управле-
ния, финансами и судейством.

Претензии по поводу финансиро-
вания до сих пор сводятся к тому, что 
на начальном этапе президентства 
Кремлёва основные денежные потоки 
в IBA шли от «Газпрома». В качестве 
ответа Баху стоит процитировать пре-
зидента УЕФА Александера Чеферина. 
«Должны ли мы отстранить все евро-
пейские страны, даже самые крупные, 
которые продолжают покупать газ?» – 
задал вопрос Чеферин в интервью ис-
панскому изданию infoLibre. Очевид-
но, проблемы взаимоотношений МОК 
и IBA явно лежат не в бухгалтерской 
плоскости. Руководителей олимпий-
ского движения, похоже, не устраива-

Л И Д Е Р

ТЕКСТ ОЛЕГ ЧИКИРИС 

ют паспорт главы IBA и независимая 
политика его организации.

Против системы
Стоит вспомнить, как устроено 
финансирование олимпийских 
видов спорта. Проводя олимпиады, 
МОК собирает громадные деньги от 
спонсоров и медиаправ – к примеру, 
за четырехлетний цикл с 2017 по 
2021 год $7,6 млрд. Часть этих средств 
тратится на организацию Игр, но 
львиная доля распределяется среди 
международных федераций. В ка-
ких-то олимпийских видах спорта 
это очень важная прибавка к бюд-
жету, а некоторые просто выживают 
за счет средств от МОК.

С одной стороны, такая система – 
однозначное благо. Иначе современное 
пятиборье, тяжелая атлетика, конный 
спорт и некоторые другие виды сейчас 
котировались бы на уровне перетяги-
вания каната, которое тоже когда-то 
входило в олимпийскую программу.

Но есть у «медали» и обратная 
сторона. Деньги – лучшее средство 
влияния. Распределяя спонсорские 
и телевизионные миллиарды, МОК 
определяет правила игры в мировом 
спорте. И в этом смысле проводя-
щий независимую политику Умар 
Кремлёв устраивает чиновников 
из Лозанны намного меньше, чем 
нечистый на руку, но играющий по 
установленным правилам Чин Куо 
Ву, который много лет был членом 
исполкома МОК.

Поначалу Кремлёв пытался встро-
иться в эту структуру, но, осознав, что 
его пытаются сделать послушным 
винтиком механизма олимпийско-
го спорта, восстал против системы. 
И в IBA его курс поддержали – росси-
янин был переизбран на новый срок 
в мае 2022 года. 

«МОК пытается научить нас, как 
нам жить, – говорил президент IBA 
в интервью “Спорт-Экспрессу”. – Это 
неправильно, мы независимая орга-
низация и не позволим диктовать нам 
условия. Рекомендации – пожалуйста, 
но диктата мы не потерпим. Только 
боксеры будут решать, как жить IBA». 

Главной задачей IBA президент 
объявил заботу о спортсменах. В том 
числе об их финансовой независи-
мости. И учредил призовые фонды 
на всех соревнованиях под эгидой 
ассоциации. Так, на чемпионате мира 
за «золото» стали платить $100 тыс., 
за «серебро» – $50 тыс., за «брон-
зу» – $25 тыс. А с чемпионата мира 
2023 года призовые выросли вдвое.

Есть контакт
Забота нового руководства IBA 
о боксерах не ограничивается финан-
совой поддержкой. «В 2022 году IBA 
доказала, что является единственной 
международной федерацией, которая 
стала действительно независимой… – 
рассказывал Кремлёв в интервью 
“Комсомольской правде”. – Мы знаем, 
что для спортсменов важно, когда 
после побед звучит гимн их страны, 

Чемпион Европы 2024 года  

Шарапутдин Атаев (в синем)

Умар Кремлёв и двукратный чемпион мира Муслим Гаджимагомедов (справа)

Владимир Путин на открытии  

Дворца бокса в «Лужниках»
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поднимается национальный флаг. 
Они выступают ради этого. И мы 
будем защищать эти ценности».

5 октября 2022 года совет директо-
ров IBA постановил, что российские 
и белорусские боксеры будут выступать 
на всех турнирах под эгидой организа-
ции с флагом и гимном своих стран.

А чтобы представителям нацио-
нальных федераций – атлетам, 
тренерам и чиновникам – было легче 
донести свои идеи и проблемы до 
руководства IBA, регулярно прово-
дятся Глобальные боксерские фору-
мы. В 2022-м мероприятие прошло 
в Абу-Даби, в 2023-м – в Дубае. 

За два последних года Кремлёв 
посетил 43 страны, где зачастую 
президента IBA принимали на уровне 
глав государств. В общее число входит 
и Ватикан, где в ноябре 2023 года 
Умар Кремлёв встречался с Папой 
Римским Франциском.

Не только спорт
Президент IBA остается главой 
Наблюдательного совета Федерации 

Л И Д Е Р

бокса России. Здесь работа уже отла-
жена: в последние годы соревнования 
стали гораздо ярче, а олимпийский 
бокс позаимствовал многие фишки 
в плане организации у более зре-
лищного профессионального бокса. 
Но Кремлёв стремится расширить 
сферу влияния федерации за преде-
лы спорта.

Федерация бокса России ведет 
масштабную социальную работу, 
ежегодно проводя благотворительные 
новогодние елки с бесплатными ак-
тивностями и подарками. В 2023 году 
был запущен проект «Лето. Солн-
це. Море. Бокс», в рамках которого 
организуются 15-дневные сборы для 
талантливых мальчишек и девчонок 
из малообеспеченных семей. Посе-
щение школ и детских домов – обя-
зательные пункты в работе совета 
чемпионов федерации.

Многие социальные проекты 
в Федерации бокса России были 
запущены еще в пандемию, когда 
оперативно организовали штаб для 
помощи нуждающимся. С тех пор 

ПРИЗОВОЙ ФОНД МУЖСКОГО ЧЕМПИОНАТА МИРА 
ПО БОКСУ В 2024 ГОДУ СОСТАВИТ $10 МЛН,  
ПОБЕДИТЕЛИ ЗАРАБОТАЮТ ПО $200 ТЫС.

каждая чрезвычайная ситуация 
в стране находит отклик в боксерской 
семье. Свежий пример – трагедия 
в Оренбургской области, где паводок 
оставил без жилья и средств к суще-
ствованию тысячи людей. В первые 
же дни Умар Кремлёв, генеральный 
секретарь Федерации бокса России 
Татьяна Кириенко, чемпионы по бок-
су вылетели в Оренбург, где помогли 
наладить снабжение пострадавших 
предметами первой необходимости – 
десятки тонн гуманитарного груза 
из Москвы и региональных федера-
ций были доставлены в регион. 

Наращивая социальную актив-
ность, Кремлёв не забывает и о раз-
витии российского спорта в целом. 
Как минимум две идеи Кремлёва 
уже этому способствуют. Именно он 
инициировал создание Единого регу-
лятора азартных игр и реформирова-
ние букмекерской индустрии, полу-
чившее поддержку государства. Как 
результат сумма целевых отчислений 
от букмекеров за 2023 год составила 
19,1 млрд руб. Вторая идея – провести 
масштабные Игры дружбы с участием 
зарубежных спортсменов. «Я всегда 
говорю: бокс объединяет, – делился 
Кремлёв в интервью “Спорт-Экс-
прессу”. – Уверен, что так было, есть 
и будет».

Умар Кремлёв на встрече с Папой Римским Франциском

Президент IBA Умар Кремлёв 

и президент Демократической 

Республики Конго Феликс Чисекеди
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Р О С С И Я  П РЕ Д Л ОЖ И Л А  М И Р О В О М У  С П О Р Т У 
Н О В Ы Й  Б О Л Ь Ш О Й  Т У РН И Р  –  И Г РЫ  Д РУ Ж Б Ы , 
Н О  В С Т РЕ Т И Л А  Ж Е С Т КО Е  С О П Р О Т И В Л Е Н И Е 
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х  О РГА Н И ЗА Ц И Й .  « Ч Е М П И О Н -
К Л У Б »  РА З Б И РА Е Т  С У Т Ь  П РЕ Т Е Н З И Й 
И  О БЪЯ С Н Я Е Т  И Х  Н Е О Б О С Н О ВА Н Н О С Т Ь

Р оссия готовится к проведению Всемирных игр дружбы. 
Новый мультиспортивный формат гарантирует всем 
участникам отсутствие дискриминации и солидные при-
зовые за показанный результат. Концепция, как никогда 

актуальная для мирового спорта, уже на уровне идеи под-
верглась критике Международного олимпийского комитета 
(МОК) и Всемирного антидопингового агентства (WADA). Что 
не устраивает руководящие органы мирового спорта?

WADA сомневается в честности соревнований
Глава WADA Витольд Банька заявил, что Игры дружбы не 
будут соблюдать Всемирный антидопинговый кодекс, что, 
по его мнению, ставит под угрозу честность соревнований 
и здоровье спортсменов.

Начнем с того, что проведение соревнований в России во-
все не означает, что за антидопинговое сопровождение будет 
отвечать РУСАДА, у которого нет статуса соответствия. Ор-
ганизаторы Игр планируют осуществлять допинг-контроль 
с участием аккредитованной WADA организации.

Но если развивать логику польского чиновника, то 
и к честности Олимпиады могут возникнуть вопросы. 
Например, главные звезды баскетбольного турнира при-
едут в Париж из США, где выступают за клубы НБА. А эта 
лига и близко не подпускает WADA к своим соревновани-
ям. Следуя логике Баньки, под угрозой здоровье соперни-
ков сборных США, Канады, Франции, Австралии, а также 
честность матчей с ними на Олимпиаде. А президент МОК 
Томас Бах об этом знает?

МОК видит в Играх дружбы угрозу  
автономии спорта
Одна из любимых тем риторики Баха – сохранение автоно-
мии спорта, ради чего крайне важно не допустить успеха Игр 
дружбы, ведь в Лозанне соревнования в России называют 
не иначе как политическим проектом. Хотя с российской 
стороны ни одного высказывания политического характера 
ни разу не звучало – только спорт, ничего лишнего. Зато го-
ворить о политике пристрастился сам Бах. Рейтинг его цитат 
по теме возглавляет следующая: «Действия МОК должны 
иметь политическое влияние. В противном случае мы пере-

ДРУЖЕСКИЙ ЖЕСТ

станем быть актуальными». Принимая сторону резкой оппо-
зиции соревнованиям в России, Бах не оставляет вопросов, 
для кого МОК стремится сохранить актуальность.

А ведь МОК мог выбрать роль «посла мира», каким стал 
спорт в середине 1980-х. Идея понизить градус международ-
ной напряженности и начать договариваться через спорт 
была успешно реализована в Играх доброй воли. И даже оче-
редной пик антикоммунистических настроений, который 
США переживали в 1986 году, не остановил сильнейших 
американских спортсменов от поездки в Москву.

МОК боится потерять монополию на спорт
Во всех высказываниях руководства МОК сквозит опасение 
утратить монополию на спорт. Хотя идея организации аль-
тернативных соревнований далеко не нова. Бывшие страны 
Британской империи проводят Игры Содружества, приду-
манные еще в 1930 году; еврейские спортсмены с 1932 года 
участвуют в Маккабиаде, а Боливарианский альянс народов 
Америки с 2005 года собирает спортсменов на Игры АЛБА, 
в которых в 2023-м дебютировала Россия. В этих соревнова-
ниях МОК не видит угрозы своей монополии, чего не ска-
жешь про Игры БРИКС. Бах открыто признал, что  
в 2023-м МОК сделал все возможное, чтобы соревнования, 
состоявшиеся в Южной Африке, не получили резонанса 
в мире. Но тренд уже набрал обороты, и его не остановить. 
Легенда легкой атлетики Майкл Джонсон запускает соб-
ственную серию турниров с многомиллионным бюджетом, 
Норвегия обсуждает идею Суперлиги в лыжном спорте. МОК 
сколько угодно может сопротивляться Всемирным играм 
дружбы, но идея конкуренции всех сильнейших и коммерче-
ской успешности соревнований будет привлекать все больше 
организаторов. Не лучше ли начать с ними дружить?

Б О Л Ь Ш О Й  С П О Р Т

ТЕКСТ АНТОН ЛИПКИН
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ПОВЫШЕННЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

вании отрасли. В 2014-м букмекеры 
объединились под эгидой двух само-
регулируемых организаций (СРО), 
а через три года регистрация в них 
стала обязательным условием для 
получения лицензии Федеральной 
налоговой службы. В 2016-м госу-
дарство обязало беттинг-компании 
проводить все расчеты с игроками 
через центры учета переводов по 
интерактивным ставкам (ЦУПИС) – 
такие появились при обеих СРО. Так 
был сделан важный шаг к выходу 
индустрии из тени.

О введении целевых отчислений 
(ЦО) впервые речь зашла в июне 
2015 года, когда Президент России 
Владимир Путин поручил Прави-
тельству подготовить законопроект 
об увеличении доли внебюджетного 
финансирования спорта, в том числе 
за счет доходов от деятельности 
букмекерских контор и тотализа-
торов. Закон был принят менее чем 
за два года – 1 апреля 2017 года он 
вступил в силу. Букмекеров обяза-
ли отчислять 5 % с разницы между 
суммой ставок и выплаченных выи-
грышей напрямую тем федерациям, 
на которые принимались ставки. 
Целевые отчисления за 2018 год  
составили 807,8 млн руб.

ПРОЗРАЧНЫЙ МЕХАНИЗМ
Инициатором следующего этапа 
реформ в регулировании беттинг-ин-
дустрии стал глава российского бокса 
Умар Кремлёв. В 2020 году он обра-
тился к премьер-министру Михаилу 
Мишустину с предложением о созда-
нии государственной публично-пра-
вовой компании, которая получит 
полный контроль над целевыми от-
числениями букмекеров спортивным 
федерациям и лигам. Такой структу-
рой стал Единый регулятор азартных 
игр (ЕРАИ), взявший на себя контроль 
над рынком ставок и распределением 
отчислений с октября 2021 года.

С этого же момента изменились 
правила расчета отчислений: вме-
сто 5 % прибыли букмекеры стали 
отчислять 1,5 % выручки. Тогда же 
обязательным посредником в финан-
совых операциях между букмекерами 

и игроками стал Единый центр учета 
и перевода интерактивных ставок 
(ЕЦУПИС).

Была принята и новая формула 
распределения. 50 % стали получать 
федерации видов спорта, на которые 
была сделана ставка; 20 % – федера-
ции, спортсмены которых заняли 
призовые места на последней по дате 
Олимпиаде; 20 % – федерации, чьи 
спортсмены приняли участие в Играх; 
5 % – сурдлимпийские и паралим-
пийские федерации. Оставшиеся 5 % 
отводились федерациям по неолим-
пийским видам спорта. При этом не 
менее 20 % отчислений федераций 

Ф И Н А Н С Ы

ТЕКСТ АЛЕКСАНДР ПАХОМОВ

П о итогам 2023 года 123 всерос-
сийские спортивные федера-
ции и три профессиональные 
лиги получили суммарно 

19,1 млрд руб. целевых отчислений 
от букмекеров. Это на 39 % больше, 
чем было в 2022-м (13,8 млрд руб.). 
Для сравнения: в федеральном 
бюджете на 2024 год на программу 
развития физической культуры 
и спорта отводится 55,8 млрд руб. 
Доля средств от букмекеров в общем 
финансировании спорта продолжит 
расти. Но так было не всегда.

ЛЕГАЛЬНЫЕ ИГРЫ
В СССР азартные игры были строго 
запрещены, но уже в 1991 году появи-
лась первая российская букмекерская 
компания. Индустрия постепенно 
развивалась, но только в 2006 году 
был принят первый закон о регулиро-

должны были направить на развитие 
детско-юношеского спорта. 

Принятые меры сразу показали эф-
фективность. В 2020 году, до создания 
ЕРАИ, целевые отчисления составили 
2,3 млрд руб., а уже в 2021-м превыси-
ли 10 млрд руб. По итогам 2023 года 
спортивные федерации получили 
19,1 млрд руб.

«Большинство федераций еще 
недавно даже не слышали про це-
левые отчисления, а сегодня это их 
основной источник внебюджетного 
финансирования. В условиях санк-
ций букмекерские отчисления стали 
эффективным механизмом для  

ПРИНЯТЫЕ ГОСУДАРСТВОМ МЕРЫ СРАЗУ ПОКАЗАЛИ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ: В 2020 ГОДУ, ДО СОЗДАНИЯ ЕРАИ, 
ЦЕЛЕВЫЕ ОТЧИСЛЕНИЯ СОСТАВИЛИ 2,3 МЛРД РУБ., 
А УЖЕ В 2021-М ПРЕВЫСИЛИ 10 МЛРД РУБ. ПО ИТОГАМ 
2023 ГОДА – 19,1 МЛРД РУБ.

Пленарная сессия форума «Азартные игры: отчисления на спорт»
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Первый заместитель Министра спорта Одес Байсултанов
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Ф И Н А Н С Ы

укрепления национальной системы 
спорта», – сказал первый заместитель 
Министра спорта Одес Байсултанов 
на первом форуме «Азартные игры: 
отчисления на спорт», который про-
шел в октябре 2023 года.

Форум, организованный Министер-
ством спорта и ЕРАИ при оператор-
ской поддержке спортивной платфор-
мы Фонда Росконгресс «РК-Спорт», 
стал площадкой для диалога руково-
дителей Министерства спорта и дру-
гих органов власти, ЕРАИ, букмекеров 
и спортивных федераций.

Лидером среди получателей ЦО 
в 2023 году стал Российский фут-
больный союз. В топ-5 также вошли 

федерации настольного и большого 
тенниса, хоккея и компьютерного 
спорта. 

ЭФФЕКТ ДЛЯ СПОРТА
«Букмекерские отчисления – это 
огромное подспорье для нашей фе-
дерации», – оценивает в разговоре 
с «Чемпион-клубом» эффект от ЦО 
президент Российской федерации 
баскетбола (РФБ) Андрей Кирилен-
ко. Согласно отчету на сайте РФБ, по 
итогам 2023 года федерация получила 
почти 519 млн руб. ЦО. С 2019-го сум-
ма выросла более чем в восемь раз.

«Благодаря отчислениям мы реали-
зуем проекты самого разного масшта-

«ПОКАЗАТЕЛИ РАСТУТ ПО РЯДУ ПРИЧИН. ОДНА ИЗ НИХ – 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ ЕРАИ НЕЛЕГАЛЬНЫМ ОПЕРАТОРАМ. 
ТЕМ САМЫМ МЫ УВЕЛИЧИВАЕМ ДОЛЮ ЛЕГАЛЬНОГО 
СЕКТОРА. БУКМЕКЕРЫ ТАКЖЕ СТАЛИ ЭФФЕКТИВНЕЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВОВАТЬ СО СПОРТОМ»

ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ЛИДЕРОВ 
БУКМЕКЕРСКОГО РЫНКА РОССИИ

 ПРИБЫЛЬ, млрд руб.                           ВЫРУЧКА, млрд руб.

 2023  2022  2023  2022

«Фонбет» 59,2  26,36 435,6 220,78
Winline  26,86  13,14 276,6  165,99
Pari  10,6  2,05 93,76 38,8
«Бетсити»  6,05   0,65 49,3  36,9
BetBoom  2,97  0,95 135,2 59,1
Olimpbet  1,85  0,007 51,97 32,73
Все букмекеры 112,43 47,32 1225,01 879,2

ДИНАМИКА РОСТА 
ЦО НА СПОРТ 
ОТ  БУКМЕКЕРОВ

Год ЦО, 
 млрд руб.

2023 19,1
2022 13,8
2021 10
2020 2,3
2019 1,15
2018 0,81

ТОЧКИ РОСТА
Рост целевых отчислений напрямую 
свидетельствует и о динамике раз-
вития беттинг-индустрии. Суммар-
ная выручка букмекеров за 2023 год 
составила 1,224 трлн руб. Годом ранее 
объем принятых ставок был на 39 % 
меньше – 879,2 млрд руб.

«Показатели растут по ряду при-
чин. Одна из них – противодействие 
Единого регулятора нелегальным опе-
раторам. Тем самым мы увеличиваем 
долю легального сектора. Букмекеры 
также стали эффективнее взаимо-
действовать со спортом, креативнее 
работать с аудиторией», – отметил 
генеральный директор ЕРАИ Алексей 
Грачев.   

Впрочем, механизмы блокировки 
сайтов нелегальных букмекеров все 
еще требуют совершенствования. 
В перспективе необходимо, чтобы 
ЕРАИ получил полномочия для 
самостоятельной блокировки, какие 
есть у Роскомнадзора. Сейчас ЕРАИ 
передает информацию о нелегальных 
сайтах в ФНС. 

Динамично расширяется и база 
игроков, с 2017 года она увеличилась 
в 6,6 раза. «Примерно 15 млн чело-
век в России делают сегодня ставки, 
из них 6 млн являются активны-
ми бетторами», – сообщила глава 
ЕЦУПИС Елена Шейкина на форуме 
«Азартные игры: отчисления на 
спорт». Единый ЦУПИС представил 
на форуме сервис «Ответственная 
игра», который позволяет игрокам 
установить ограничения по сум-
мам депозитов или запретить их 
на определенный срок. «Мы прово-
дили исследование и выяснили, что 
достаточно большая доля клиентов 
испытывает сложности с самокон-
тролем в азартных играх и хотела бы 
иметь какой-то механизм по само-
ограничению», – рассказала Елена 
Шейкина.  

На подходе новые меры по проти-
водействию нелегальным букмекерам, 
профилактике лудомании и другим 
актуальным вопросам государствен-
ного регулирования и развития ин-
дустрии. Трансформируется и меха-
низм целевых отчислений. 

С 1 января 2024 года размер целевых 
отчислений составляет 2 % выручки. 
Не менее 30 % средств будет направле-
но на детско-юношеский и массовый 
спорт, который впервые стал полу-
чать эти средства. В конце декабря 
2023 года Президент России Владимир 
Путин поручил Правительству подго-

ба – от первого в истории Центра РФБ 
в районе Новой Москвы до крупных 
крытых региональных баскетбольных 
центров (они строятся в Архангельске, 
Калининграде и Челябинске) и цен-
тров уличного баскетбола (ЦУБ), – 
отмечает Кириленко. – На данный 
момент по стране работает уже 17 та-
ких центров, в этом году планируется 
открыть еще семь. Обновление инфра-
структуры существующих площадок, 
внедрение современных технологий 
в трансляциях и статистических 
сервисах, повышение квалификации 
судей и тренеров – все это также было 
бы невозможным без спонсорской под-
держки и букмекерских отчислений».

Важную роль ЦО отмечают и ру-
ководители других федераций. «Как 
расходуются целевые отчисления? 
В первую очередь это развитие 
тенниса, решение проблем спорта 
высших достижений, плюс экипи-
ровка для игроков до 18 лет, – расска-
зывал в 2023 году в интервью изда-
нию “Ведомости. Спорт” президент 
Федерации тенниса России Шамиль 
Тарпищев. – Кроме того, выдаем 
гранты на год. Размер – до 3 млн руб. 
Сейчас их получают 124 человека. Как 
правило, помогаем игрокам, которые 
еще не заключили профессиональных 
контрактов».

Значительные средства стали 
получать федерации по не самым 
популярным видам – таким, напри-
мер, как прыжки в воду. Президент 
профильной федерации Станислав 
Дружинин сообщил «Чемпион-клу-
бу», что по итогам 2023 года орга-
низация получила ЦО в размере 
150 млн руб., что на 20 % больше 
суммы 2022-го. «Целевые отчисле-
ния имеют важнейшее значение для 
обеспечения деятельности федера-
ции в части развития детско-юноше-
ского и профессионального спорта. 
Понятное и прогнозируемое посту-
пление финансовых средств от ЕРАИ 
оказывает неоценимый эффект на 
нашу работу», – говорит Дружинин. 
По его словам, деньги от букмекеров 
идут также на организацию каче-
ственных ТВ-трансляций и покупку 
спортивного оборудования.

товить предложения по совершенство-
ванию механизма ЦО и улучшению 
контроля над использованием этих 
средств. В частности, глава государства 
предложил направлять часть ЦО на 
развитие адаптивного спорта.

Начала расширяться и сфера при-
менения отчислений от букмекеров. 
Так, в апреле Президент подписал 
закон о финансировании Всемирных 
игр дружбы, согласно которому ЕРАИ 
должен будет отправить на органи-
зацию турнира 25 % всех отчислений 
за 2024 год. 

«Изменения уже дают эффект. 
За первый квартал 2024-го букмекер-
ские отчисления составили 8,1 млрд 
руб. Это на 4,01 млрд руб. больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года», – сообщил генеральный дирек-
тор ЕРАИ Алексей Грачев. 

Столь значимый для российского 
спорта механизм будет совершен-
ствоваться. А площадкой для на-
стройки новых инструментов регу-
лирования станет форум «Азартные 
игры: отчисления на спорт». Второй 
форум о взаимодействии государ-
ства, спорта и букмекеров пройдет 
1–3 октября 2024 года в Москве 
в «Хаятт Ридженси Петровский 
Парк».

Генеральный директор ЕРАИ Алексей Грачев
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– Российский спорт активно развивает 
новую систему соревнований. Букмекеры 
готовы ей помогать?  
– Для развития спорта важно, что этот 
процесс идет. Мне как болельщику 
особенно импонирует возможность 
даже сейчас увидеть сборную России. 
Поэтому отмечу хоккейный турнир 
«Лига Ставок Большой тур Сбор
ной» – турне сборных «России 25», 
Белоруссии и Казахстана. В прошлом 
году были побиты рекорды по охва
там. Большую роль в этом сыграл 
патриотизм аудитории. Злость от того, 
что наши спортсмены забанены на 
международной арене. В этом мае мы 
тоже увидели огромный интерес к со
бытию, который, по нашим оценкам, 
вырос вдвое. А если говорить о спорте 
в целом, то букмекерская отрасль 
сейчас поддерживает все виды спорта. 
В 2023 году целевые отчисления от 
букмекеров составили более 19 млрд 
руб. В этом году будет еще больше, 
я ожидаю в районе 30 млрд руб.
– Одна из сессий ПМЭФ-2024 посвящена 
новым глобальным проектам российского 
спорта. Как оцениваете их перспективы?
– Первым из них были Игры буду
щего – очень прогрессивный проект. 
И то, что он родился в России, являет
ся поводом для гордости. Мы пони
маем, что это веяние времени: соеди
нить классический спорт с быстро 
растущим киберспортом. Казалось бы, 
решение лежало на поверхности, но 
именно в России придумали, разра
ботали и внедрили фиджиталфор
мат. С точки зрения организации это 
было невероятно. Я присутствовал на 
соревнованиях в Казани, был на от

крытии, которое могу сравнить только 
с церемонией на Олимпийских играх 
в Сочи.
– Есть у фиджитала ставочный потенциал?
– Ставки начинаются с того момента, 
как спорт становится популярным. 
Для этого нужны время и охваты, 
а болельщики должны стать экс
пертами. На Играх будущего мы 
видели полные залы болельщиков, 
и это позволяет надеяться, что этап 
становления будет пройден за корот
кий период. Думаю, через пару лет 
фи джиталспорт войдет в десятку 
самых популярных видов. Вот циф
ры: мы принимали ставки на 305 со
бытий, клиентов было 18 500, было 
сделано 68 000 ставок, общий оборот 
составил более 105 млн руб. Оборот, 
может быть, небольшой, но надо учи
тывать, что у фиджиталспорта моло
дая аудитория. А средний чек у моло
дежи невысокий. Но для нового вида 
спорта это хорошие показатели.  
– Темой другой спортивной сессии на 
ПМЭФ станут медийные лиги. Что скажете 
об их потенциале?
– Признаюсь честно, я не очень верил 
в медийные лиги, считал, что это 
модный тренд, который проживет 
сезон или два. Потому что спортивного 
результата нет, голы не так интересны. 
Целевая аудитория здесь – не спортив
ные болельщики. Но когда мы позна
комились с ребятами – баскетболиста
ми и блогерами, которые придумали 
баскетбольную Медиалигу, – я увидел, 
что это люди, которые были лучшими 
в своем деле, чем бы ни занимались. 
Поэтому могу сказать, что мы вложи
лись в первую очередь в личности и не 
прогадали.
– Какие подходы к медийности стоит при-
внести в классический спорт из медиалиг?
– Баскетбольная лига вопреки моим 
прогнозам живет уже третий сезон, ее 
популярность с каждым сезоном воз
растает многократно. С точки зрения 
организации спортивным лигам есть 
чему поучиться. Тут и продажа мерча, 
и организация питания, и работа 
с молодежью, и активность в соцсетях. 
Но это двустороннее движение. На
пример, сколько зрелищных нестан
дартных турниров за последние два 

К О М П А Н И Я
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Букмекерская отрасль сейчас 
поддерживает все виды спорта

года придумали в фигурном катании, 
которые собрали хорошие рейтинги на 
телевидении. Алина Загитова и другие 
звезды фигурного катания активно 
продвигали их в соцсетях, а по коли
честву подписчиков и вовлеченности 
аудитории они на уровне топовых бло
геров. При этом важно, какой контент 
звезды транслируют, в каких меропри
ятиях участвуют.
– Что вы имеете в виду?
– Важно, чтобы звезды активнее во
влекали молодежь в свой вид спорта, 
социальные проекты через соцсети 
и мероприятия. «Лига Ставок» вместе 
с олимпийскими чемпионами – фигу
ристкой Алиной Загитовой и гимна
стом Артуром Далалояном – провела 
на Играх будущего акцию «Шаги до
бра» – за каждый шаг на степпере мы 
начисляли 1000 руб. в пользу благотво
рительного фонда «Созвездие добра». 
Всего перечислили почти 5 млн руб. на 
строительство спортивной площадки 
для детей. Все наши амбассадоры – 
хоккеисты Илья Ковальчук и Кирилл 
Капризов, футболист Артем Дзюба, 
тренер Леонид Слуцкий, боксер Мурат 
Гассиев, телеведущая Мария Орзул, 
легенда футбола Евгений Серафимо

вич Ловчев – при первой возможности 
принимают участие в подобных про
ектах. Мы очень гордимся сотрудниче
ством с фондом, не кричим про него, 
а просто помогаем детскому спорту 
и ветеранам.
– Каким вы видите дальнейшее развитие 
букмекерской индустрии в стране?
– Пиратский, скажем так, этап, кото
рый проходят в период становления 
все отрасли, уже преодолен. Букмекер
ская индустрия сформировалась, у нее 
есть ряд лидеров, один из которых – 
«Лига Ставок». Продуктовая часть 
тоже сформирована, и сейчас мы на
блюдаем за унификацией в этой части. 
Будущее нашей отрасли – в партнер
стве с национальным спортом.
– Какие моменты в регулировании инду-
стрии букмекеры хотели бы оптимизиро-
вать?
– В прошлом году мы наблюдали 
всплеск нелегального сектора. По 
ощущениям, сейчас ситуация стала 
лучше. Единый регулятор азартных 
игр (ЕРАИ) проводит огромную работу 
в этом направлении: сотрудничает 
с Центральным банком, другими бан
ками и Роскомнадзором. Как резуль
тат – нелегальный сектор начинает 
сужаться. Это очень важная работа, 
поскольку от нее зависят и целевые 
отчисления, и налоги, и рабочие места.
– Минспорт, ЕРАИ и Росконгресс проведут 
в октябре второй форум «Азартные игры: от-
числения на спорт». Какие у вас ожидания?
– Мы за белый бизнес, поддерживаем 
борьбу с хулиганами отрасли и неле
гальным сектором. И я очень рад, что 
сегодня у нас есть такая площадка, 
где мы можем встретиться, обсудить 
проблемы, найти решения и сделать 
отрасль еще прозрачнее.

Олимпийские чемпионы  

Алина Загитова и Артур Далалоян

Матч международного турнира  

«Лига Ставок Большой тур Сборной»
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М Е Д И АС П О РТ  –  ВА ЖН Ы Й  Р О С С И Й С КИ Й  С П О РТИ ВН Ы Й  ТРЕ НД .  М АТ Ч И  КО М А НД 
Б Л О Г Е Р О В ,  С Е Л Е Б РИ ТИ  И  Б Ы ВШ И Х  С П О РТ С М Е Н О В  ВЫ ЗЫ ВА ЮТ  И Н ТЕ РЕ С  ЗРИ ТЕ Л Е Й 
И  С П О Н С О Р О В ,  ТА К  Ч Т О  В С Л Е Д  ЗА  Ф У ТБ О Л О М  М Е Д И А Л И ГА М И  О Б ЗА ВЕ Л И С Ь 
Б АС КЕ ТБ О Л  И  ХО ККЕ Й .  Н А  О Ч Е РЕ Д И  –  Д РУ Г И Е  ВИД Ы

РАСЧЕТ НА МАССЫ

Больше, чем у «Интера»
«Амкал» и 2DROTS – два самых из-
вестных бренда в медиафутболе. У клу-
бов сотни тысяч подписчиков, мощ-
ные спонсоры и опыт участия в Кубке 
России. А в 2018-м все начиналось 
с желания видеоблогеров, специализи-
рующихся на футбольном симуляторе 
FIFA, погонять не виртуальный мяч, 
а реальный. Постепенно подобных 
проектов становилось больше, свои 
клубы появились у комментаторов, 
телеведущих и бывших спортсменов. 
В 2020-м, когда многие профессио-
нальные лиги встали на паузу из-за 
пандемии, прошел Московский кубок 
селебрити (МКС): матчи на полно-
размерных полях, с судьями, болель-
щиками и интернет-трансляциями. 
Шагнуть дальше помогла Медийная 
футбольная лига (МФЛ), первый сезон 
которой стартовал весной 2022 года. 
В дебютном розыгрыше участвовали 
восемь команд, а победителем финала 
на «ВТБ Арене» стал 2DROTS.

МФЛ – проект предпринимателя 
Николая Осипова, который прежде 
развивал футбольную академию в Ки-
тае. Он увидел потенциал в блогер-
ских командах, которые создавались, 
имея весомую интернет-аудиторию, 
и активно ее наращивали. Скажем, на 
YouTube-канал «Амкала» (его делят 
клуб и создатель команды Герман Эль 
Классико) подписано 2,8 млн человек, 
на 2DROTS – 3,6 млн. Цифры сопо-
ставимы с показателями европейских 
грандов: например, у «Челси» – 5 млн, 
у «Фенербахче» – 2,6 млн, а у «Инте-
ра» – 1,4 млн. Но если для топ-клубов 
присутствие в Cети – важный, но не 
главный компонент жизни команд, то 
в медиафутболе число подписчиков 
играет огромную роль. 

Основной источник дохода для 
участников МФЛ – деньги спонсо-
ров, прежде всего букмекеров. Чтобы 
повысить просмотры и улучшить 
охваты, блогеры экспериментируют 
с контентом: записывают спортивные 
челленджи, устраивают конкурсы  
и т. д. С ростом аудитории клубы 
Медиалиги получают больше коммер-
ческих предложений, а деньги вкла-
дывают в футбол и создание новых 

роликов и постов. По словам Осипова, 
месяц жизни команды в среднем 
обходится в 1 млн руб. вне сезона 
и в 2 млн руб., когда идут матчи. 

«У нас каждый клуб подтверждает 
бюджет цифрами и KPI просмотров, 
интеграциями, вовлеченностью зри-
телей в продукт партнера, – объясняет 
“Чемпион-клубу” президент МФЛ. – 
Гонки бюджетов у нас нет, МФЛ – не 
мыльный пузырь. Мы коммерческий 
проект, и каждый рубль подтвержден 
показателями. Из сезона в сезон мы 
эти показатели перевыполняем».

И проект растет. Осенью 2023 года 
в четвертом сезоне МФЛ добавилась 
квалификация для новичков, а в ос-
новной этап попали 20 команд. 

Многими клубами МФЛ руководят 
известные персоны: у ММА-промо-
утера Камила Гаджиева команда Fight 
Nights, экс-игрок «Локомотива» Дми-
трий Тарасов и рэпер T-killah курируют 
«Родину Медиа», а «Эгриси» – проект 

Т Р Е Н Д

телекомментатора Василия Уткина, 
ушедшего из жизни в марте 2024 года. 
Среди игроков много бывших футбо-
листов, среди тренеров – тоже люди 
с профессиональным футбольным 
прошлым: Андрей Каряка («Родина 
Медиа»), Владислав Радимов («Чисто 
Питер») и др. Решающие встречи лиги 
проходят на главных стадионах страны. 
Финал третьего розыгрыша провели 
в «Лужниках», четвертого – на «Вол-
гоград-Арене». Оба матча собрали на 
трибунах более 20 тыс. зрителей. Важ-
нейшие игры МФЛ показывает «Матч 
ТВ», а на YouTube-канале МФЛ у самых 
популярных трансляций более милли-
она просмотров. 

От Элджея до Аршавина
Опыт МФЛ оказался заразителен. 
В апреле 2023-го похожий турнир по-
явился в баскетболе – 12 команд играли 
на уменьшенных площадках в формате 
3 х 3 на два кольца. Ради зрелищности 

«ГОНКИ БЮДЖЕТОВ У НАС НЕТ, ФУТБОЛЬНАЯ МЕДИА- 
ЛИГА – НЕ МЫЛЬНЫЙ ПУЗЫРЬ. МЫ КОММЕРЧЕСКИЙ 
ПРОЕКТ, И КАЖДЫЙ РУБЛЬ ПОДТВЕРЖДЕН ПОКАЗАТЕЛЯМИ. 
КАЖДЫЙ СЕЗОН МЫ ИХ ПЕРЕВЫПОЛНЯЕМ»

Один из лидеров команды «Чемпион» хоккейной Медиалиги – 

чемпион мира Максим Афиногенов

ТЕКСТ ВЛАДИМИР МОРОЗОВ

Матч двух самых популярных команд футбольной  

Медиалиги – 2DROTS и «Амкала»
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организаторы «Медиа Баскета» дорабо-
тали правила – например, ввели четы-
рехочковые броски. Но главной задачей 
стал поиск игроков и команд. «Медий-
ный футбол начал развиваться задол-
го до появления МФЛ, грубо говоря, 
лига объединила уже существующие 
команды, – говорит основатель “Медиа 
Баскета” Сергей Мардоян. – В баскет-
боле из ныне действующих клубов, по 
сути, были только Hoops и Pena Team. 
Но проект, посвященный баскетболу, 
зрел достаточно давно, и первые идеи 
были далеки от того, чем в итоге стал 
“Медиа Баскет”».

Футбольную и баскетбольную лиги 
связывают общие франшизы. Газон на 
паркет временно сменили «Амкал», 
2DROTS и «Родина Медиа». Для них 
это в том числе возможность расши-
рить аудиторию и заполнить соцсети 
контентом, пока в футболе тишина. 
Есть и новые клубы со своими звезда-
ми. Среди них шоумен, соавтор «Ре-
утов ТВ» Сергей Мезенцев, участник 
группы Quest Pistols Show Вашингтон 
Саллес, рэпер Элджей, артист Niletto, 
а еще – профессиональные игроки. 

В каждой команде их не должно быть 
больше четырех, а Сергей Карасев 
из «Зенита» создал собственную – 
Karas Team.

«Я бы не стал говорить про выстро-
ившуюся к нам очередь, – отмечает 
Мардоян. – Есть селебрити, которых 
мы все еще пытаемся затащить в тур-
нир, есть те, кто хочет, но никак не 
может решиться».

Финансовые показатели Мардоян не 
раскрывает, отмечая, что «сил и средств 
было вложено невероятное количе-
ство». А индикатором успешности 
проекта он называет хорошие продажи 
билетов. Первый розыгрыш «Медиа 
Баскета» прошел в «Арбат Холле» на 
500 мест. Осенью прошлого года тур-
нир переехал в Международный центр 
бокса с трибунами на 2500 человек. Все 
билеты на финал второго сезона раску-
пили за час, а самые дорогие стоили по 
110 тыс. руб. 

Весной 2024 года в России стало 
одной медиалигой больше – босс МФЛ 
Николай Осипов запустил хоккей-
ный проект на восемь команд. Среди 
участников тоже много известных 

нире Петербургского международного 
экономического форума. Также 
готовим круглогодичный календарь 
товарищеских матчей».

По словам Осипова, второй сезон 
хоккейного проекта стартует в июне 
2024 года. «Ожидаем ребят из-за 
оке ана: Никита Кучеров, Артемий 
Панарин, Кирилл Капризов, Валерий 
Ничушкин и другие звезды примут 
участие в турнире, – рассказал Николай 
на форуме “Мир возможностей” в Ду-
бае. – Ждем увеличения числа команд, 
а также планируем уехать в регионы».

Впрочем, у хоккейной Медиалиги 
есть сильный конкурент – существу-
ющая с 2012 года Ночная хоккейная 
лига (НХЛ), где играют любительские 
команды, в том числе знаменитости. 
Но Осипов отмечает существенную 
разницу между турнирами. «Любая 
команда хоккейной Медиалиги – это 
контент-мейкер, – говорит Николай. – 
Мы стараемся сделать продукт более 
зрелищным и понятным для зрителя. 
Ночная лига – сугубо любительский 
спорт, популяризацию которого мы 
поддерживаем. Но мы все же шоу- 
формат с челленджами, пресс-конфе-
ренциями и геймификацией матчей 
для молодой аудитории». 

Опытный полигон
Медийный спорт не противопостав-
ляет себя профессиональному, но 
выглядит как альтернатива ему. Тут 
нет государственных денег и «Карты 
болельщика», зато ради зрелищности 
активно экспериментируют с пра-
вилами. Например, в медиафутболе 
при ничьих проводят буллиталити 
(комбинация 11-метровых и булли-
тов), а гол, забитый оранжевым мячом 
(его можно ввести на три минуты), 
считается за два; в медиахоккее не 
фиксируют пробросы. 

Вряд ли подобные новшества 
вскоре появятся в профессиональном 
спорте, но это не значит, что медиа- 
и традиционные лиги существуют 
в параллельных вселенных. К при-
меру, в футболе профессиональные 
клубы регулярно встречаются с бло-
герскими командами. В июне 2022-го 
«Динамо» превратило товарищеский 
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матч с «Амкалом» в шоу с концертом 
Егора Крида и VIP-гостями. 15 тыс. 
зрителей увидели, как Александр 
Овечкин играет в футбол за родное 
«Динамо», а заодно пять безответных 
мячей в ворота «Амкала». В ноябре 
2023-го 2DROTS уступил «Динамо» – 
1:2. На том матче присутствовало 
более 22 тыс. человек – больше, чем на 
любой игре столичного клуба в РПЛ.

В 2022-м «Амкал» и 2DROTS допу-
стили к Кубку России. Оба участника 
МФЛ смотрелись достойно. В 2023-м 
«Амкал» установил рекорд среди 
медиаклубов, дойдя до 1/32 финала. 
В будущем присутствие блогеров 
в турнире может расшириться – Оси-
пов надеется, что в сезоне 2024/2025 
в Кубке выступят четыре клуба, но 
последнее слово за РФС. 

«Медиалига и профессиональный 
футбол никогда не сблизятся оконча-
тельно, – рассуждает Осипов. – Бюджет 
профессиональных клубов на марке-
тинг в разы больше, чем у медиафут-
больных. Но в МФЛ ребята за меньшие 
деньги обеспечивают высокий уровень 
вовлеченности в продукт. Професси-
ональный спорт может на нас, как на 
опытном, в хорошем смы сле, полигоне, 
подсмотреть интересные активации 
или интеграции контента. Но и прави-
ла, и показы, и формат мероприятий 
сильно отличаются. Скорее мы будем 
интегрировать что-то новое, нежели 

профессиональный спорт приблизит-
ся к нам с точки зрения отношения 
к продукту». 

Курс на глобализацию
Российский медиаспорт ищет выходы 
и на международные рынки. В февра-
ле в ОАЭ прошел Суперкубок МФЛ – 
турнир с участием финалистов двух 
предыдущих розыгрышей. Осипов 
также анонсировал чемпионат мира 
по ме диафутболу – он должен пройти 
в ноябре 2024 года в Китае (остров Хай-
нань) или Эмиратах (Дубай). На фо-
руме «Мир возможностей» Николай 
уточнил, что в турнире примут участие 
16 команд: из США, Бразилии, Мекси-
ки, Франции, Индонезии, Индии и др. 
Россию представит сборная МФЛ. 

Еще один проект Осипова – ме-
дийная неделя в рамках Игр БРИКС 
в июне 2024 года в Казани. В програм-
ме запланирован не только фут-
больный турнир с участием сборных 
Бразилии, Индии, Китая и России, но 
и хоккейный – в нем сыграют команды 
ОАЭ, Китая, Белоруссии и России.

Ассортимент видов спорта, где 
функционируют медиалиги, будет 
расширяться. На форуме «Мир воз-
можностей» Осипов заявил, что сле-
дующей дисциплиной с медийным 
проектом станет падел (уменьшенный 
аналог тенниса на корте, окруженном 
стенами), а затем гольф. 

спортсменов и артистов. Восходящая 
звезда КХЛ Матвей Мичков сыграл 
за «Чисто Питер» вместе с бывшими 
игроками футбольного «Зенита». 
Другие легенды футбола – Александр 
Мостовой и Дмитрий Сычев – выхо-
дили на лед за TruFighters. А шоумены 
Азамат Мусагалиев и Денис Дорохов 
регулярно появлялись на матчах сво-
ей команды «ХК 10».

Но самой именитой стала коман-
да «Чемпион» одноименного спор-
тивно-делового сообщества, которое 
развивает Фонд Росконгресс. Форму 
«золотых» надевали олимпийский 
чемпион Алексей Ковалев и чемпион 
мира Максим Афиногенов, звезды 
других видов спорта: олимпийские 
чемпионы Олег Саитов (бокс), Свет-
лана Журова (конькобежный спорт), 
чемпион мира по хоккею с мячом 
Евгений Иванушкин, а также по-
пулярные артисты – дрессировщик 
Аскольд Запашный и солист «Ивану-
шек International» Кирилл Андреев. 
В среднем каждый матч «Чемпиона» 
собирал по 396 тыс. просмотров в «VK 
Видео», что стало лучшим показате-
лем хоккейной Медиалиги.

«“Чемпион” начал подготовку 
ко второму сезону, – рассказывает ру-
ководитель дирекции по организации 
спортивных и зрелищных мероприя-
тий Фонда Росконгресс Дарья Силае-
ва. – В июне команда сыграет на тур-

ИНДИКАТОР УСПЕШНОСТИ «МЕДИА БАСКЕТА» – 
ХОРОШИЕ ПРОДАЖИ БИЛЕТОВ: НА ФИНАЛ ВТОРОГО 
СЕЗОНА ВСЕ МЕСТА РАСКУПИЛИ ЗА ЧАС

Underground bizne$ против «Амкала» в «Медиа Баскете» Pena Team против Underground bizne$  

в «Медиа Баскете»

Полузащитник «Амкала» рэп-исполнитель Млечный
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5  И Ю Н Я  В  С А Н К Т- П Е Т Е Р Б У Р Г Е  С О С Т О И Т С Я  В Т О РА Я  Ц Е Р Е М О Н И Я  В Р У Ч Е Н И Я  П Р Е М И И 
« Ч Е М П И О Н »  З А  В К Л А Д  Б И З Н Е С А  В  РА З В И Т И Е  С П О Р Т А

  На ПМЭФ-2024 крупные компании будут не только 
представлять свои новые профильные программы, по-
лучат награды за реализованные спортивные проекты. 
Вторая торжественная церемония премии «Чемпион» 

вновь соберет на одной сцене звездных спортсменов, кото-
рые отметят вклад бизнеса в развитие спорта.

«Спорту отводится особая роль в формировании здорово-
го и сильного общества. И бизнес активно помогает госу-
дарству в решении этой задачи. Премия “Чемпион” стала 
одним из инструментов для новых коммуникаций спорта 
и крупных компаний», – отметил председатель правления, 
директор Фонда Росконгресс Александр Стуглев на первой 
церемонии.

Дебютную церемонию принял домашний театр Юсу-
повского дворца. Этот роскошный зал всегда был центром 

ДВИЖУЩАЯ СИЛА

великосветской жизни Санкт-Петербурга. Музыкальные 
салоны и театральные постановки Юсуповых собирали зна-
менитых и высокопоставленных гостей. Первая церемония 
премии «Чемпион» идеально вписалась в антураж и исто-
рию театра.

В награждении приняли участие заместитель Министра 
спорта Одес Байсултанов. Также на сцену поднимались 
трехкратный победитель Олимпийских игр по греко-рим-
ской борьбе Александр Карелин, четырехкратный олимпий-
ский чемпион по плаванию Владимир Сальников, трех-
кратная олимпийская чемпионка по лыжным гонкам Елена 
Вяльбе, олимпийская чемпионка по конькобежному спорту 
Светлана Журова, обладатель Кубка УЕФА, бронзовый при-
зер чемпионата Европы по футболу Роман Широков, первый 
вице-президент Федерации хоккея России, главный тренер 

сборной «Россия 25» Роман Ротенберг и президент Всерос-
сийской федерации самбо Сергей Елисеев.

Обладателями первой премии стали ведущие компании, 
которые системно участвуют в развитии спорта. «Газпром» 
стал лауреатом в номинации «Спортивная ДНК» за гло-
бальную поддержку спорта. За развитие спорта в регионах 
был отмечен «Норильский никель», получивший премию 
в номинации «Реновация в спорте». «Уралхим» за короткий 
срок перезапустил крупнейшее в России беговое сообщество 
и победил в номинации «Второе дыхание». За достижения 
в развитии корпоративного спорта (номинация «Команда») 
награды удостоены РЖД.

Кроме того, лауреатами премии стали букмекерская 
компания «Лига Ставок» («Ставка на будущее») – за 
поддержку новых форматов в условиях санкций, ЛУКОЙЛ 
(«Спортивный клуб») – за эффективное управление про-
ектами компании в профессиональном и массовом спорте, 
«Фосагро» («Спортивное шоу») – за развитие спортив-
но-зрелищных форматов, «Роснефть» (ГТО) – за популяри-
зацию комплекса норм ГТО среди сотрудников компании, 
а также вице-президент Федерации дзюдо России Михаил 
Черкасов («Служение спорту») – за многолетнее личное 
участие в развитии спорта.

Эстетику торжественной церемонии и исторического 
зала поддержали первая солистка балета Большого театра 
Анна Тихомирова, оперная певица Наталья Павлова и соли-
сты Национального филармонического оркестра России под 
руководством Владимира Спивакова. А популярная певица 
Пелагея исполнила всеми любимые народные песни.

Вторая церемония будет не менее эффектной и пройдет 
в стилистике теа-джаза. Этот музыкальный стиль в первую 
очередь ассоциируется с ранним творчеством Леонида Уте-
сова. Торжественную атмосферу будет подчеркивать исто-
рическое здание Санкт-Петербургского торгового банка, 
антураж которого перенесет гостей в эпоху венецианского 
Возрождения. В церемонии вновь примут участие именитая 
команда легенд спорта и звездные артисты. Но главными 
действующими лицами станут руководители ведущих ком-
паний – лауреаты второй премии «Чемпион». 

«СПОРТУ ОТВОДИТСЯ ОСОБАЯ РОЛЬ 
В ФОРМИРОВАНИИ СИЛЬНОГО 
ОБЩЕСТВА. И БИЗНЕС АКТИВНО 
ПОМОГАЕТ ГОСУДАРСТВУ В РЕШЕНИИ 
ЭТОЙ ЗАДАЧИ. ПРЕМИЯ “ЧЕМПИОН” – 
ИНСТРУМЕНТ ДЛЯ КОММУНИКАЦИИ 
СПОРТА И КОМПАНИЙ» 

П Р И З Н А Н И Е

ТЕКСТ МИХАИЛ ДАНИЛОВ

Главный тренер сборной «Россия 25» Роман Ротенберг (слева) 

и заместитель председателя правления ПАО «Газпром» Сергей Куприянов

Президент спортивного клуба ЛУКОЙЛ Владимир Золотухин  

(у микрофона) и президент Федерации лыжных гонок России  

Елена Вяльбе

Директор Фонда Росконгресс Александр Стуглев

Вице-президент Федерации дзюдо России Михаил Черкасов (слева)  

и олимпийский чемпион Александр Карелин

Гостья церемонии певица Пелагея
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С 1 по 8 июня 2024 года в рамках спортивной программы 
Петербургского международного экономического фо-
рума пройдет вторая международная веломногодневка 
«Золото Ладоги», организованная Федерацией вело-

сипедного спорта России и Фондом Росконгресс. Впервые 
шоссейную гонку, которую готовили шесть лет, провели 
в июне 2023-го. Участники преодолели свыше 1000 км, 
маршрут охватил восемь городов и более 40 населенных 
пунктов Ленинградской области и Карелии. За победу бо-
ролись велосипедисты из России, Белоруссии, Казахстана, 
Узбекистана и ОАЭ. Лучшим стал белорус Сергей Шевчен-
ко из команды «Минск». Но успех в шоссейном велоспорте 
не достигается в одиночку – это результат командной рабо-

КОЛЕСО ОБОЗРЕНИЯ

ты, которую публика часто не замечает. «Чемпион-клуб» 
разбирается, как устроено закулисье многодневной  
велогонки.

Системное питание
Любая гонка для команды начинается не со старта, а с доро-
ги до него. Для переездов используют специально оборудо-
ванные автобусы. «В некоторых гонках у нас участвует по 
два состава спортсменов, а значит, вместе с ними выезжают 
два тюнингованных под наши нужды Peugeot Boxer (грузо-
пассажирский фургон. – “Чемпион-клуб”), – рассказывает 
спортивный директор “Минска” Евгений Гутарович. – В них 
есть и холодильник, и стиральная машина, и портативная 

мойка для велосипедов. Поскольку в автобусе есть вода, 
спортсмены могут без проблем постирать форму после этапа 
без заезда в отель, а механики – в комфортных условиях 
помыть, почистить и смазать велосипеды. В советские годы 
о таком и не мечтали, все делалось в спешке и на коленке». 
При этом велосипеды приводятся в порядок после каждого 
использования, говорит Гутарович. «На каждом этапе они 
как новые, – добавляет он. – То же самое с автомобилями. 
Это лицо команды, хорошая телекартинка и т. п.».

Кроме автобусов на соревнования выезжают легковые 
машины, так называемые технички. Они сопровождают 
гонщиков на этапах, чтобы при необходимости сотрудники 
команды могли помочь велосипедистам с инвентарем, пита-
нием и водой. «Машины оборудованы специальной стойкой 
на крыше – это верхний багажник, вмещающий от шести 
до восьми велосипедов, – рассказывает Гутарович. – В жар-
кую погоду на крыше стоят минимум четыре бочки с водой, 
которая постоянно меняется. Также в “техничках” есть пере-
кус для спортсменов – своевременное питание и регулярное 
питье помогают избежать судорог от усталости. Обычно ве-
лосипедисты сами готовят “сухой паек” перед гонкой, чтобы 
все было свежее: в магазинах бывают залежалые продукты, 
не у всех желудок способен адекватно на них отреагировать. 
На жару обычно берут с собой что-то сладкое: питательные 
батончики, булочки с мармеладом». 

Гутарович говорит, что в питании велосипедистов, ко-
торые за гоночный день преодолевают в среднем от 100 км, 
нет ничего сверхъестественного. «Как правило, спортсмены 
едят два раза в день плюс перекус после гонки, – продолжает 
он. – По утрам полноценный завтрак. Обычно он проходит 
за три часа до старта. Но самое главное – ужин. За него необ-
ходимо максимально насытить организм углеводами, пита-
тельными элементами. За ночь все переваривается, человек 
восстанавливается. Что касается перекуса за финишем, 
то некоторые берут рис с тунцом или макароны. Кому-то 
достаточно и яблока. Главное – поскорее закрыть углеводное 
окно, чтобы процесс восстановления начался быстрее».

На многодневке «Золото Ладоги» расходы по питанию 
и проживанию берут на себя организаторы, добавляет Гутаро-
вич. «Это редкий случай, – продолжает он. – Мы это очень це-

ним, потому что поездка на любую гонку – дорогое удоволь-
ствие. По пути нам приходится бронировать отели, чтобы 
велогонщики не приезжали на соревнования уставшими». 

Язык жестов
Одна из составляющих успеха в любой гонке – грамотный 
веломеханик. При этом официально такой специальности 
не существует и учебных программ по ней нет. Периодиче-
ски крупные производители веложелеза организуют семи-
нары для начинающих механиков, но это больше маркетинг, 
а не образовательные программы. Молодые специалисты 
в основном обучаются у опытных старших товарищей.  

«Веломеханик, как говорил мой учитель, – это 50 % 
успеха, – рассказывает главный механик сборной России по 
велоспорту Александр Самарин. – Я бы немного скорректи-
ровал: 60 % – за гонщиком, 40 % – за веломехаником. Тем не 
менее наша работа важна: к примеру, велосипедист не смо-
жет поехать со спуска быстрее, если у него плохо работают 
тормоза, – он просто не сумеет вовремя остановиться».

По словам Самарина, самая распространенная техниче-
ская проблема в гонке – прокол колеса. Но это не значит, что 
велогонщики то и дело меняют покрышки. «Технологии 
давно шагнули вперед, – говорит Самарин. – Есть, например, 
бескамерные покрышки, как на автомобиле. В них залива-
ется специальный герметик, который в случае прокола в те-
чение двух-трех секунд заклеивает дырку изнутри, и спорт-
смен может продолжать гонку».

УЧАСТНИКИ ВЕЛОМНОГОДНЕВКИ 
«ЗОЛОТО ЛАДОГИ» 2023 ГОДА 
ПРЕОДОЛЕЛИ СВЫШЕ 1000 КМ, МАРШРУТ 
ОХВАТИЛ ВОСЕМЬ ГОРОДОВ И БОЛЕЕ  
40 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ И КАРЕЛИИ

П Р О Е К Т

ТЕКСТ ВИТАЛИЙ ИВАНОВ   I   ФОТО ИГОРЬ РУССАК

Пролог веломногодневки «Золото Ладоги» 2023 года на автодроме «Игора Драйв» Команда из ОАЭ Abu Dhabi Cycling Club на веломногодневке  

«Золото Ладоги» 2023 года
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Но есть в велокалендаре гонки с особенно сложными 
дорогами. К ним покрышки выбирают особенно тщательно. 
«Например, Париж – Рубе, – рассказывает Самарин. – Там 
20 участков с брусчаткой, руки и колени гонщики потом 
больше месяца восстанавливают. По две-три обмотки уходит 
на руль, чтобы хоть как-то снизить вибрацию рук. И там ис-
пользуются бронебойные покрышки типа Vittoria Pave с про-
филем 28–30 мм. Как бы такую ни терзали, она держит».  

Для оперативной связи велосипедиста и механика по 
ходу гонки обычно используют рацию. Если ее нет, в дело 
вступает язык жестов. «Если спортсмен поднимает пра-
вую руку, это означает прокол заднего колеса, потому что 
правая ручка на руле отвечает за заднее переключение 
и задний тормоз, – поясняет Самарин. – Если спортсмен 
поднимает левую руку, проблема в передней части вело-
сипеда. Если вдруг происходит так, что велосипед больше 
непригоден для гонки, гонщик совершает указательным 

пальцем вверху круговые движения. И происходит замена 
велосипеда через “техничку”». 

Но обслуживание спортивного шоссейного велоси-
педа стоит недешево. «Нормальные гоночные покрыш-
ки – в среднем от 7000 до 12 000 руб., – уточняет Сама-
рин. – Цепь – от 5000 до 10 000 руб. Передняя шестерня 
на 53 зуба – 15 000–20 000 руб. Колодки – 2000 руб. Тросики, 
рубашки – 2000 руб. и т. д. Может, существует дефицит 
инвентаря для обслуживания велосипеда, но найти можно, 
все привозится. Панику устраивать и закупаться на пару лет 
смысла не вижу».

Иногда в гонке случаются непредвиденные аварийные 
ситуации. «Спортсмен Алексей Шмидт в Гонконге попал 
в люк передним колесом и по-жесткому воткнулся в ас-
фальт лицом, рама разлетелась, – вспоминает инцидент 
Самарин. – Он вскочил, а судья дает ему велосипед, который 
на четыре части сломан, – типа езжай. Алексей ему пока-
зывает на свое лицо, а арбитр не понимает. Тут подбегаю я, 
гонщик открывает рот, задирает губу и кричит: “Зубы, зубы 
целые?” У него все лицо в крови, губы разбиты и не шевелят-
ся. Зубы, говорю, целые. И он такой: “Фух, слава Богу!”»

Впрочем, велогонки – это не только травмоопасные си-
туации, но и позитивные моменты. «Когда еще нет борьбы 
в финишном створе, где все несутся под 60–70 км/ч и любое 
неаккуратное действие может спровоцировать завал, можно 
получить удовольствие от окружающих пейзажей, – от-
мечает Гутарович. – Велосипедисты стараются обращать 
внимание на красоту, положительные эмоции дают силы 
двигаться дальше».    

«КОГДА ЕЩЕ НЕТ БОРЬБЫ В ФИНИШНОМ 
СТВОРЕ, ГДЕ ВСЕ НЕСУТСЯ ПОД 
60–70 КМ/Ч И ЕСТЬ РИСК ЗАВАЛА, 
МОЖНО ПОЛУЧИТЬ УДОВОЛЬСТВИЕ 
ОТ ОКРУЖАЮЩИХ ПЕЙЗАЖЕЙ»
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г лядя на эти фото, можно подумать, что идут съемки 
продолжения франшизы «Безумный Макс» про поли-
цейского на экзотичном авто в постапокалиптической 
Австралии или другого футуристического боевика. Вот 

так эпично выглядит фестиваль «Жигулёвская миля», про-
шедший в феврале на льду Куйбышевского водохранилища 
в Тольятти.   

Любителям автоспорта наверняка знакома «Неделя ско-
рости», которая ежегодно (если без форс-мажоров) проходит 
в США на засохшем соленом озере Бонневилль. Пять лет 

СКОРОСТНОЙ РЕЖИМ

назад в России предложили свою версию состязания со ско-
ростью – «Байкальскую милю», где гонщики на уникальной 
авто- и мототехнике били рекорды на льду знаменитого 
озера. Нынешней зимой «Энтузиасты скорости» (так назы-
вается команда организаторов) впервые провели фестиваль 
в Самарской области.

Одним из новшеств мероприятия на новом месте стало 
появление второй дистанции для рекордов. К традицион-
ной «байкальской миле» – 1642 м, что равно максимальной 
глубине озера, добавилась «жигулёвская миля» – 1433 м, 

Д В И Ж Е Н И Е

такова длина конвейера завода АВТОВАЗ, титульного пар-
тнера фестиваля.

На старт вышли 139 гонщиков из 20 городов России 
и Белоруссии. Более половины – на уникальных, специально 
построенных для подобных мероприятий автомобилях. Так, 
команда «Падонки инжиниринг» привезла легендарную ре-
активную машину «100ЯК» с двигателем от самолета Як-40. 
Именно на ней был установлен абсолютный рекорд ско-
рости на Байкале – 283,7 км/ч. Вот только на Жигулевском 
море «100ЯК» потерпел крушение – пилот не пострадал, но 
машину придется восстанавливать.

Рекорды можно было установить в разных номинаци-
ях. Вряд ли в мире найдется вторая автобусная остановка, 
которая сможет превзойти 36,955 км/ч на «Жигулёвской 
миле» и 40,484 км/ч – на «Байкальской миле». Создателем 
автобусной остановки на колесах стал Сергей Артюшенко, 
известный как автоблогер Серега-сварщик.

Самым быстрым на фестивале стал Михаил Михин 
из команды «Балтик Ралли», разогнавший до 255,282 км/ч 
мотоцикл Suzuki B-King Turbo. Впрочем, на «Жигулёвской 
миле» зашкаливала не только скорость, но и впечатления 
зрителей и участников. Очевидно, у российского автоспорта 
появилось новое зрелищное событие, а у Самарской обла-
сти – перспективный туристический продукт. 

ТЕКСТ МИХАИЛ ДАНИЛОВ   I   ФОТО ZHIGULI.MILERACE.RU
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В
конце 2023 года Владимир Путин поручил возродить 
спортивные парады на Красной площади, которые ре-
гулярно проводились в первые советские десятилетия. 
Последний торжественный смотр физкультурников 

на главной площади страны был посвящен победе в Великой 
Отечественной войне и состоялся 12 августа 1945 года. Поз-
же мероприятие перенесли на стадион «Динамо», а после 
1954 года проводить перестали.

В Госархиве РФ хранятся тысячи документов о подготовке 
к параду 1945 года, включая полный список всех (а это поряд-
ка 25 тыс. человек из 16 союзных республик) участников, не 
просто поименный, а с биографическими данными и лич-
ными характеристиками.

Из постановлений Совета народных комиссаров СССР 
мы знаем, что изначально, в конце мая, парад был заплани-
рован на 15 июля, но меньше чем через месяц его перенесли 
на 12 августа и приурочили к Всесоюзному дню физкультур-
ника, который традиционно проходил во вторую субботу 
или воскресенье августа. 

К подготовке парада подошли системно. Были созданы 
семь комиссий, одна группа при комиссии и два совета – 
по художественному и режиссерскому оформлениям. Сразу 

ПАРАДНЫЙ ВИД

определили и нормы оплаты: больше всего – от восьми 
до 12 тыс. руб. – полагалось художникам за разработку 
оформления спортивно-гимнастических выступлений  
и руководство реализацией проектов. 

Контроль за подготовкой к параду был жестким, проверки 
добровольных спортивных обществ – будущих участников 
мероприятия – заканчивались не просто предупреждения-
ми и выговорами, но и отстранениями от руководства 
и угрозами увольнения.

Тщательно готовились к параду не только физкультурни-
ки. В Туле прошел учебно-тренировочный сбор для велоси-
педистов, а в Москве – для пловцов. Студенты столичных 
вузов за несколько недель до парада перешли на режим 
ежедневных тренировок.

В итоге все прошло блестяще. На параде присутствовал 
глава партии и правительства Иосиф Сталин – участники 
пронесли 35 только отдельных его портретов. С трибуны 
Мавзолея за происходящим на площади наблюдали также 
генерал Дуайт Эйзенхауэр и два высокопоставленных 
представителя посольства США, став первыми иностран-
цами, удостоенными чести подняться на усыпальницу 
Ленина. 

А Р Х И В

ТЕКСТ АНДРЕЙ МИТЬКОВ, руководитель проекта «Зал тренерской славы»
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